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Le président de la République œuvre à répondre aux préoccupations 
de la communauté nationale à l’étranger

Algérie/roy Aume uni:

 Poursuivre la consolidation du partenariat bilatéral dans tous les domaines

Le ministre des Affaires 
étrangères et de la 
Communauté nationale à 

l’étranger, Ahmed Attaf, a mis en 
avant, jeudi soir à Londres, dans 
le cadre de sa visite de travail 
au Royaume-Uni, les efforts du 
président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, qui a opéré 
des “changements structurels” pour 
la prise en charge de la communauté 
nationale à l’étranger.
Dans une allocution prononcée 
lors d’une rencontre avec des 
représentants de la communauté 
nationale au Royaume-Uni, M. 
Attaf a précisé que l’Algérie avait 
connu, au cours des trois dernières 
années, “un processus de réformes 
en profondeur ayant touché tous les 
domaines sans exception”.
Ce processus de réformes a permis de 
renforcer les capacités économiques 
de l’Algérie, “comme en témoignent 
les indicateurs positifs enregistrés par 
l’économie nationale dans le cadre 
de la mise en œuvre du programme 
du président de la République”, a-t-
il soutenu, ajoutant que l’Algérie 
poursuivait, sur le plan diplomatique, 
“ses efforts assidus visant à retrouver 
sa place dans le concert des nations, 
tout en défendant les priorités de 
ses enfants, tant à l’intérieur qu’à 
l’extérieur”.
Dans ce contexte, il a assuré que 
“le mérite revient au président de 

la République d’avoir introduit des 
changements structurels pour la 
prise en charge de la communauté 
nationale à l’étranger, répondant ainsi 
à ses préoccupations, aspirations et 
ambitions”.
Il a expliqué que ces changements 
visaient principalement à prendre 
en charge cette communauté dans 
le cadre d’un projet qui, au-delà 
de l’aspect purement sentimental, 
s’appuie sur un plan d’action concret 
au profit de cette communauté où 
qu’elle soit.
De plus, ces changements 
“tendent à traduire les principales 
préoccupations de la communauté en 
décisions concrètes avec un impact 
réel sur son quotidien”, a-t-il ajouté.
“C’est là que réside la disposition 
structurelle la plus importante : 

un changement d’approche et de 
méthodologie pour établir un projet 
intégré et complémentaire visant à 
associer la communauté nationale à 
l’étranger au processus d’édification 
de l’Algérie nouvelle pour qu’elle 
puisse jouer un rôle actif” dans cette 
démarche, a souligné M. Attaf.
“Suivant cette approche globale, 
le Gouvernement algérien, inspiré 
et encouragé par le président de 
la République, a pris plusieurs 
initiatives et décisions en faveur 
des membres de notre communauté 
nationale à l’étranger sans distinction 
ni favoritisme ni exclusion”, a-t-
il fait valoir, assurant que “le 
président de la République y veille” 
personnellement.
Le ministre des Affaires étrangères a 
cité, à titre d’exemple, la consécration 

de quotas des programmes 
de logements promotionnels 
publics (LPP) aux membres de la 
communauté nationale établie à 
l’étranger, la prise en charge, aux 
frais de l’Etat, du transport des 
dépouilles des citoyens algériens 
décédés à l’étranger, l’élargissement 
du système national de retraite aux 
ressortissants algériens établis à 
l’étranger (salariés et non-salariés) et 
la réduction des tarifs des transports 
aérien et maritime de 50% au profit 
des membres de la communauté lors 
des occasions importantes.
Il a également évoqué l’implication 
de la communauté nationale dans le 
développement économique national 
à travers l’incitation de ses membres 
à investir et à contribuer à la stratégie 
de promotion des exportations hors 
hydrocarbures et à déposer leur 
épargne dans les banques algériennes 
ouvertes à l’étranger, mais aussi par 
l’encouragement des compétences, 
des chercheurs, des enseignants et des 
experts de haut niveau à contribuer 
par leurs expertises et savoir-faire 
dans leurs spécialités respectives.
Attaf a en outre mis en exergue 
l’aménagement d’un nouveau siège 
du consulat général à Londres, un 
des plus grands consulats algériens 
à l’étranger, qui dispose des moyens 
les plus modernes au service de 
la communauté nationale, ainsi 
que le lancement “prochain” de 

l’aménagement du nouveau siège du 
centre culturel algérien à Londres 
après le feu vert des autorités 
britanniques.
Pour la société britannique, M. Attaf 
a affirmé que “ce centre culturel 
contribuera à lui faire connaître 
l’Algérie, son histoire glorieuse, 
sa culture ancestrale, la richesse 
de son legs transmis de génération 
en génération, ainsi que son 
apport dans ses différents espaces 
d’appartenance”.
Le ministre des Affaires étrangères a, 
par ailleurs, indiqué que les différents 
entretiens qu’il a eus depuis son 
arrivée à Londres avaient permis de 
mettre en avant “le développement 
tangible et remarquable” du 
partenariat algéro-britannique dans 
plusieurs domaines, notamment 
les échanges commerciaux, qui 
ont enregistré une progression 
“encourageante” de plus de 40% en 
2022.
M. Attaf a, dans ce contexte, rappelé 
que la dimension humaine était une 
“partie intégrante” de ces relations 
de coopération, où les sujets de la 
circulation des personnes, de la 
formation et des échanges culturels 
occupent une place de choix, de 
même que la coopération dans 
le domaine de l’enseignement, 
tous cycles confondus, pour le 
renforcement de la place de la langue 
anglaise en Algérie.

L’Algérie et le Royaume-Uni 
ont convenu de poursuivre 
le renforcement et la 

consolidation du partenariat 
bilatéral dans tous les domaines et de 
coopérer sur les questions régionales 
et internationales d’intérêt commun, 
selon le Communiqué commun 
sanctionnant les travaux de la 2e 
session du dialogue stratégique 
entre les deux pays.
Le ministre des Affaires étrangères 
et de la Communauté nationale 
à l’étranger, Ahmed Attaf et le 
ministre d’Etat britannique en charge 
du Moyen-Orient, de l’Afrique 
du nord, de l’Asie du sud et des 
Nations unies, Lord Tariq Ahmad de 
Wimbledon, ont eu jeudi à Londres 
“des entretiens constructifs visant à 
renforcer la coopération bilatérale 
actuelle et future”, dans le cadre de 
la 2e session de dialogue stratégique 
entre l’Algérie et le Royaume-Uni.
Les deux parties ont exprimé leur 
satisfaction quant “au progrès 
réalisé dans l’application des 
recommandations de la 1re session 
de dialogue stratégique tenue 
en 2020”, saluant les relations 
séculaires unissant l’Algérie et le 

Royaume-Uni datant du 16e siècle.
Ils se sont félicités, en outre, 
de “la profondeur des relations 
diplomatiques, sécuritaires, 
économiques et commerciales et de 
celles entretenues dans les domaines 
de la défense, de la recherche 
scientifique, de l’enseignement 
et de la coopération culturelle” 
et convenu de “poursuivre le 
renforcement et la consolidation 
du partenariat bilatéral dans ces 
domaines, y compris l’engagement 
à participer régulièrement au niveau 
officiel et à prospecter les nouveaux 
moyens de coopération servant leurs 
intérêts communs”.
Dans ce contexte, les deux parties 
ont affirmé la possibilité de renforcer 
la coopération économique dans 
divers domaines, tels le commerce, 
l’investissement, l’énergie et la 
technologie, en s’engageant à 
faciliter et à encourager le commerce 
et l’investissement, définir les 
opportunités d’établissement de 
partenariats commerciaux et créer un 
environnement favorable au respect 
de l’engagement économique.
Concernant la défense et la sécurité, 
les deux parties ont convenu de 

renforcer l’échange d’informations 
de renseignement et la coopération 
en termes d’application de la loi et de 
soutien aux efforts visant à construire 
les capacités pour renforcer la 
sécurité et la stabilité dans la région, 
exprimant leur aspiration à œuvrer 
pour l’approfondissement des 
relations étroites dans le domaine 
de la défense et le dialogue militaire 
conjoint en 2024.
Ils ont insisté sur l’importance de 
la coopération dans le domaine 
de l’énergie, y compris les 
énergies renouvelables, l’efficacité 
énergétique, et la transition vers 

une économie à faible émission de 
carbone.
Le Royaume-Uni a également 
salué, selon le communiqué, les 
“initiatives importantes prises par 
le Gouvernement algérien pour 
renforcer l’écosystème des start-up 
depuis 2020”.
Concernant l’éducation et la culture, 
le Royaume-Uni a salué l’initiative 
du Gouvernement algérien visant 
à promouvoir l’enseignement de 
l’anglais dans les écoles et à l’adopter 
comme langue d’enseignement dans 
les établissements d’enseignement 
supérieur, affichant sa disponibilité 

à apporter son soutien à travers 
le renforcement de la coopération 
entre les universités.
Les deux parties se sont félicitées 
du lancement du Comité mixte 
pour l’enseignement supérieur, un 
mécanisme à même de renforcer 
la coopération et d’établir des 
partenariats entre les universités 
dans le cadre d’accords de 
jumelage, des projets conjoints, 
et de programmes de recherche 
dans les domaines de l’agriculture, 
des énergies renouvelables, de 
l’intelligence artificielle, de la 
nanotechnologie et de l’hydrogène 
vert.
Saluant la récente signature d’un 
mémorandum d’entente actualisé 
concernant la création d’”écoles 
britanniques” en Algérie, les deux 
parties ont émis le vœu d’ouvrir une 
deuxième école, “British Campus 
Algeria”, en 2024.
 Le Royaume-Uni a, également, 
félicité la partie algérienne pour la 
décision de créer un centre culturel à 
Londres pour promouvoir et élargir 
les relations culturelles entre les 
deux pays.
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Le président de la République assure les opérateurs 
économiques du soutien de l’Etat

Le président de la République souligne l’attachement de l’Etat 
à poursuivre l’amélioration du climat des affaires

Le président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, 

a réaffirmé, jeudi à Alger, 
l’accompagnement de tous les 
projets d’investissement créateurs 
de richesse et d’emplois, assurant 
les opérateurs économiques et 
les porteurs de projets du soutien 
total de l’Etat.
Accompagné du Premier 
ministre, M. Nadir Larbaoui 
et du président du Conseil du 
renouveau économique algérien 
(CREA), Kamel Moula, le 
Président Tebboune s’exprimait 
lors de sa visite de l’exposition 
organisée dans le cadre des 
Journées de l’entrepreneuriat. 
Elle comprenait des stands 
d’entreprises publiques et privées 
représentant divers secteurs 
d’activité, ainsi que des stands de 
jeunes porteurs de projets et des 
entrepreneurs de la communauté 
nationale à l’étranger, participant 
à cet évènement.
A cet effet, et devant le stand 
d’une association regroupant 
les opérateurs économiques 
de la communauté nationale 
à l’étranger, le président de la 

République a émis le souhait 
d’organiser “au moins une fois 
par an” des assises réunissant 
les acteurs de cette communauté, 
issus de tous les secteurs, 
affirmant que la communauté 
nationale à l’étranger demeure 
“une partie prenante de tout ce 
qui se passe dans le pays”.
“Ca fait longtemps qu’on les a 
ignorés (ressortissants algériens 
à l’étranger, Ndlr), maintenant, 
ils doivent sentir qu’ils sont une 
partie intégrante de la patrie”, 
a insisté le président de la 
République.

Le Président Tebboune a, par 
ailleurs, réaffirmé le soutien de 
l’Etat aux investisseurs et à tous 
les projets d’investissement, à 
travers les mesures incitatives, 
notamment ceux destinés à 
assurer la sécurité alimentaire du 
pays.
S’adressant à un opérateur 
économique activant dans 
le secteur de l’agriculture et 
l’agroalimentaire, le Président 
Tebboune a encouragé les 
investisseurs et les entrepreneurs 
dans ces secteurs d’activité 
d’aller “très loin” sans prêter 

attention aux tentatives de 
“découragement”.
Poursuivant sa visite, et devant 
un stand dédié à la production 
pharmaceutique, le Président 
Tebboune a réitéré son 
attachement à cette industrie, 
rappelant sa décision de créer 
un ministère dédié à ce secteur 
afin de “montrer l’importance de 
l’industrie des médicaments”.
Le président de la République a 
reconnu les efforts engagés par 
les opérateurs nationaux dans 
ce secteur, tout en souhaitant 
que l’Algérie soit “le premier 
exportateur de médicaments à 
l’échelle africaine”.
Devant le stand d’une start-up 
algérienne qui fabrique et exporte 
des composants de satellites, 
le président de la République a 
salué les potentialités des jeunes 
algériens, notamment les porteurs 
de projets innovants, soulignant 
qu’avoir un projet pareil est “plus 
qu’une fierté” pour le pays, tout 
en affirmant le soutien de l’Etat 
à cette catégorie de projets, ainsi 
que ses besoins pour le lancement 
d’une “soixantaine de satellites”.
S’exprimant devant un autre jeune 

algérien, qui dirige une société 
spécialisée dans la fabrication 
et la programmation de logiciels 
destinés à l’industrie automobile 
et même aérospatiale, le Président 
Tebboune a manifesté “sa fierté” 
de ce type de projets, relevant 
qu’ils font partie de “l’Algérie à 
laquelle on aspire”.
En outre, et devant un opérateur 
spécialisé dans la fabrication de 
composants destinés à l’industrie 
automobile, le Président 
Tebboune a indiqué que ce genre 
d’initiatives est “sous la haute 
protection de l’Etat”, en réitérant 
son engagement à accompagner  
ce type de projets.
Le président de la République 
a, dans sa visite, invité un autre 
porteur de projet à se rapprocher 
de Sonelgaz, qui dispose 
d’un ambitieux projet dans le 
photovoltaïque.
Il a exhorté un autre jeune 
fabriquant de machines 
industrielles de la wilaya de 
Ghardaia à déposer sa demande 
de foncier industriel au niveau du 
Premier ministre, l’assurant que 
sa demande sera prise en charge 
“immédiatement”.

Le président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, 

a affirmé, jeudi à Alger, 
l’attachement de l’Etat à 
poursuivre l’amélioration du 
climat des affaires et à hisser 
le rendement des entreprises 
publiques et privées, dans le 
cadre des réformes économiques, 
en œuvrant avec persévérance 
à la réalisation de la croissance 
économique.
Présidant une rencontre avec les 
opérateurs économiques, au terme 
des journées de l’entrepreneuriat 
organisées par le Conseil du 
renouveau économique algérien 
(CREA) au Centre international 
de Conférences d’Alger (CIC) 
Abdelatif-Rahal, le président de 
la République a indiqué que 2024 
serait, à l’instar de 2023, une 
année économique.
L’année prochaine verra la 
poursuite de la consolidation 
de l’économie nationale, dans 
le cadre des mesures prises ces 
trois dernières années, lesquelles 
ont touché l’ensemble des 
secteurs économiques, a ajouté le 
Président Tebboune.
La suppression de la Taxe sur 
l’activité professionnelle (TAP), 
prévue dans le projet de Loi de 
finances 2024, intervient “en 
réponse aux demandes formulées 
par les opérateurs économiques 
nationaux et les investisseurs 
depuis vingt ans, et devrait booster 
la production”, a-t-il souligné, 
réaffirmant l’attachement des 

pouvoirs publics à “encourager 
le secteur productif”.
L’Etat œuvre également, 
poursuit le Président Tebboune, 
à l’élargissement des mesures 
incitatives au profit des 
investisseurs et des entrepreneurs 
de manière à réduire les verrous 
bureaucratiques et à faire sortir 
les entreprises de l’inertie 
qu’elles connaissent.
Rappelant la levée des obstacles 
sur près de 900 entreprises à 
travers l’institution du Médiateur 
de la République, le Président 
Tebboune a affirmé que cette 
mesure avait permis la création 
de près de 22.000 emplois.
En dépit du contexte économique 
mondial difficile qui a contraint 
les entreprises dans certains pays 
à mettre la clé sous la porte, 
l’Algérie, qui œuvre à encourager 
la création des entreprises, réalise 
des taux de croissances dépassant 
les 4%, a fait observer le président 
de la République.
Appelant, dans ce cadre, le 
CREA à contribuer au règlement 
des problèmes auxquels font face 
les investisseurs, il a assuré que 
“les portes sont ouvertes” pour 
recevoir toutes les doléances soit 
au niveau de la Présidence ou du 
Gouvernement.
Evoquant le problème du foncier 
qui se dressait devant les porteurs 
de projets dans le pays, le 
Président Tebboune a affirmé que 
ce dossier a été “définitivement” 
réglé, après l’adoption du texte de 
loi sur le foncier économique par 

les deux chambres du Parlement.
Par ailleurs, le président de 
la République a insisté sur 
l’impérative application des 
décisions prises par l’Etat, au 
plus tard un mois après avoir été 
rendues publiques.
Le président de la République 
a mis l’accent, à cet égard, 
sur la démarche d’édification 
d’une économie productive 
et diversifiée, basée sur 
l’exportation et soutenue par le 
secteur des PME, une démarche 
visant également à réduire les 
importations dans le cadre “d’un 
nouveau modèle économique 
affranchi des mentalités et des 
pratiques du passé”.
“Nous devons bâtir une 
économie reposant sur les petites 
et moyennes entreprises (PME) 
compte tenu de leurs potentialités 
en matière d’innovation et de 
création d’emploi”, a-t-il ajouté.

Passant en revue les principales 
activités industrielles, le 
Président Tebboune a souligné 
la nécessité d’investir dans 
le secteurs des mines et des 
industries légères peu exigeantes 
en matière d’investissements 
financiers et technologiques.
L’économie nationale nécessite 
des entreprises à même de 
substituer les importations, 
tout en augmentant le taux 
d’intégration industrielle 
nationale, a-t-il estimé.
Abordant la contribution des 
startup et des jeunes innovants, 
le président de la République 
a salué le travail accompli par 
les secteurs de l’Enseignement 
supérieur et de la Recherche 
scientifique et de l’Economie de 
la connaissance en matière de 
promotion de l’entrepreneuriat et 
de l’innovation.
Pour le Président Tebboune, 

l’université algérienne est sur la 
bonne voie en ce sens qu’’”elle 
participe pour la première fois 
à la création de la richesse et au 
soutien de l’économie, amorçant 
ainsi une rupture avec le passé 
lorsque le diplômé rejoignait 
directement les rangs des 
chômeurs”.
Peu avant cette rencontre, le 
Président Tebboune a visité 
l’exposition organisée dans 
le cadre des Journées de 
l’entrepreneuriat.
L’exposition comprend des 
stands d’entreprises publiques 
et privées représentant divers 
secteurs d’activité, ainsi que 
des stands de jeunes porteurs 
de projets et des entrepreneurs 
de la Communauté nationale 
à l’étranger avec lesquels le 
Président Tebboune a échangé 
sur leurs projets et aspirations.
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Le président de la République visite 
l’exposition organisée dans le cadre 

des Journées de l’entrepreneuriat

TrAVAuX PuBliCS:

Les entreprises et les startups appelées 
à contribuer au développement de 

l’industrie ferroviaire

Signature de 7 conventions 
dans la formation, recherche 

et développement et les 
startups

le PréSiDenT  De lA réPuBliQue :

Aucune force ne peut faire pression sur l’Algérie

Le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune 
a visité, jeudi au Centre 

international des conférences 
d’Alger, l’exposition organisée 
dans le cadre des Journées de 
l’entrepreneuriat.
L’exposition comprend des stands 
d’entreprises publiques et privées 
représentant divers secteurs 
d’activité, ainsi que des stands de 
jeunes porteurs de projets et des 
entrepreneurs de la Communauté 

nationale à l’étranger, participant à 
cet évènement.
Cette visite intervient juste avant 
l’ouverture de la rencontre du 
Président Tebboune avec les 

entrepreneurs économiques à 
l’occasion de la clôture des Journées 
de l’entrepreneuriat.
Placées sous le haut patronage 
du président de la République, 
les Journées de l’entrepreneuriat 
sont organisées par le Conseil du 
renouveau économique algérien 
(CREA) du 14 au 16 novembre, en 
marge de la célébration de la Semaine 
mondiale de l’entrepreneuriat, sous 
le slogan “l’Entrepreneuriat au cœur 
du renouveau algérien”.

Le ministre des Travaux publics 
et des Infrastructures de 
base, Lakhdar Rekhroukh a 

appelé samedi à Alger les entreprises 
et les startups à contribuer au 
développement de l’industrie 
ferroviaire en Algérie, afin d’assurer 
la disponibilité de certains matériaux 
et équipements importés.
“La réalisation des projets 
ferroviaires nécessite l’importation 
de certains matériaux et équipements 
compte tenu de la spécificité de ces 
structures vitales”, a souligné le 
ministre lors d’une allocution lue 
en son nom par le secrétaire général 
du ministère M. Ali Boulerbah, à 
l’occasion d’une journée d’étude 
organisée par l’Agence nationale 
d’études et de suivi de la réalisation 
des investissements ferroviaires 
(ANESRIF), sous le thème 
“Industrie ferroviaire... perspectives 
d’investissement” et ce dans le 
cadre des activités de la 19e édition 
du salon international des travaux 
publics.

Il a indiqué que pour éviter 
l’importation, “les entreprises 
algériennes dont les startups ayant 
des compétences développées doivent 
être au fait des besoins de ce secteur 
industriel”.
Il a également estimé que l’arrivée 
des entreprises algériennes à ce 
stade leur permettra de “contribuer 
à l’optimisation du développement 
de l’industrie ferroviaire en Algérie”, 
rappelant les capacités techniques 
dont disposent les entreprises et les 
bureaux d’étude algériens dans le 
domaine des Travaux publics et des 
infrastructures de base”.
M.Rekhroukh a affirmé que 
son département ministériel “ne 
ménagera aucun effort” pour 
accompagner les startups et les 
porteurs de projets innovants afin 
de leur permettre de bénéficier 
des opportunités offertes par nos 
institutions pour promouvoir leurs 
idées et en tirer profit pour résoudre 
les problématiques auxquels nous 
sommes confrontés.

Dans ce cadre, le ministre a évoqué le 
programme de développement et de 
modernisation du réseau ferroviaire, 
qui s’étend sur une longueur de 
4.722 km, devant atteindre 6.500 km 
à la réception du projet en cours de 
réalisation, et 15.000 km à l’horizon 
2030.
Il a également souligné que ce 
programme intervient en application 
des orientations du président de 
la République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, visant à améliorer et à 
développer le réseau ferroviaire pour 
désenclaver les régions intérieures 
et du Sud, faciliter le transport des 
richesses minérales vers le nord et 
relancer les projets d’investissement 
dans le Sud.
M.Rekhroukh a souligné, par 
ailleurs, que ce salon dont il a annoncé 
la clôture samedi, a été l’occasion 
d’”établir des partenariats et des 
échanges fructueux qui permettront 
de renforcer les capacités nationales 
dans les opérations de réalisation sur 
les plans national et régional”.

Sept (7) conventions 
dans les domaines de la 
formation, la recherche 

et développement technologique 
et les startups ont été signées, 
samedi à Alger, dans le cadre de 
la valorisation de la coopération 
entre les institutions relevant du 
ministère des Travaux publics 
et des Infrastructures de base et 
des secteurs de l’Hydraulique, 
l’Enseignement supérieur, 
l’Industrie et la production 
pharmaceutique, et l’Economie 
de la connaissance.
La cérémonie de signature a eu 
lieu en marge de la 19e édition du 
Salon international des travaux 
public (SITP) clôturée, samedi, 
en présence du secrétaire général 
du ministère des Travaux publics 
et des Infrastructures de base, 
Ali Boulerbah et des présidents 
directeurs généraux de plusieurs 
entreprises publiques.
Dans ce cadre, l’Agence 
nationale d’études et de suivi de 
la réalisation des investissements 
ferroviaires (ANESRIF) a signé 
une convention-cadre avec la 
Direction générale de la recherche 
scientifique et du développement 
technologique (DGRSDT) du 
ministère de l’Enseignement 
supérieur et de la Recherche 
scientifique, visant à encourager 
la recherche scientifique et 
les activités de développement 
technologique dans le domaine 
d’étude des infrastructures de 
base et de l’industrie mécanique.
Une convention portant protocole 
de coopération a été signée entre 
l’Université des sciences et de la 
technologie Houari-Boumediene 
(USTHB-Alger) et le Groupe 
d’infrastructures de travaux 
maritimes (GITRAMA) en vue 

de développer des partenariats 
techniques et scientifiques dans 
divers domaines.                  
L’Organisme national de contrôle 
technique des travaux publics 
(CTTP) a signé une convention 
avec l’Organisme national 
de contrôle technique de la 
construction hydraulique (CTH) 
afin d’encourager le partenariat 
et renforcer les capacités des deux 
organismes.
Dans le domaine de la 
formation des cadres et des 
stagiaires, le Groupe d’étude 
d’infrastructures, de contrôle 
et d’assistance “GEICA”, a 
signé deux conventions avec le 
centre technique de construction 
métallurgique, filiale du Groupe 
des industries métallurgiques 
et sidérurgiques (IMETAL), 
et le groupe China Railway 
Construction Corporation” 
(CRCC).
Quant au Groupe d’infrastructure 
des travaux routiers et ouvrages 
d’arts (GITRA), il a signé 
une convention avec l’Ecole 
nationale supérieure des sciences 
géodésiques et techniques 
spatiales (ENSGTS) dans le 
but de soutenir la coopération 
dans le domaine des études, de 
la recherche, de l’encadrement 
et de la recherche scientifique, 
ainsi qu’un accord-cadre avec la 
startup “Moubassir” dans le but 
de digitaliser le système de gestion 
des projets du complexe.

Le président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune a 

affirmé, jeudi, qu’”aucune force 
dans le monde n’est en mesure 
de faire pression sur l’Algérie”, 
affirmant que “le pays a atteint le 
point de non-retour pour défendre 
farouchement sa souveraineté”.
“Hormis la puissance divine, 
aucune force dans le monde n’est 
en mesure de faire pression sur 
l’Algérie”, a déclaré le président 
de la République lors d’une 
rencontre avec les opérateurs 
économiques à la clôture des 
journées de l’entrepreneuriat 
organisées par le Conseil du 
renouveau économique algérien 
(CREA) au Centre international 
de conférences (Alger).
“Le pays a atteint le point 
de non-retour pour défendre 

farouchement sa souveraineté”, 
a-t-il souligné.
Le président de la République a 
tenu à affirmer que “l’Etat sévira 
contre toutes les formes de dérive 
qui ont accablé l’économie 
nationale par le passé et coûté 

des milliards de dollars au Trésor 
public”, soulignant que
“la lutte contre les formes de 
dérive qui ont accablé l’économie 
nationale et coûté des sommes 
colossales au Trésor public, a été 
parmi les défis que nous avons 

relevé avec conviction”.
Le Président Tebboune a, à 
ce propos, évoqué “certaines 
parties, nostalgiques du passé 
douloureux qu’a vécu le pays et 
qui pensent pouvoir faire pression 
sur l’Etat et sur ses politiques 
économiques”, affirmant que “le 
train est en marche et rien ne peut 
l’arrêter”. 
“Minoritaire, cette catégorie 
qui tente de ternir l’image 
de l’Algérie à l’étranger, ne 
représente aucunement la 
majorité qui est en parfaite 
harmonie avec la politique 
économique actuelle”, a soutenu 
le président de la République, 
précisant que cette majorité 
“est imprégnée de patriotisme 
et d’une volonté de mettre en 
exergue les efforts consentis par 
l’Etat pour relancer l’économie 

nationale”.
Rassurant les opérateurs 
économiques qu’”aucune partie 
ne peut faire pression ou imposer 
des actions intolérables”, le 
président de la République a 
affirmé que “le pays a amorcé 
une phase où le dossier du passé 
et les pratiques antérieures ont 
été définitivement clos”.
Avec l’annulation de la 
commission chargée du 
dossier de l’importation qui a 
“outrepassé ses prérogatives”, 
le président de la République a 
souligné que l’objectif demeure 
“l’édification, en coopération 
avec certains pays amis, d’une 
économie puissante, qui peut 
générer des richesses, satisfaire 
les besoins des citoyens, et 
remplacer, progressivement, 
l’importation”.
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Algérie / royaume-uni :
Vers la construction d’un partenariat solide

Attaf rencontre un groupe 
d’opérateurs économiques 

et d’hommes d’affaires 
britanniques

Lancement de la commercialisation 
des véhicules de la marque Opel 

en Algérie

Le ministre des Affaires 
étrangères et de la 
Communauté nationale 

à l’étranger, Ahmed Attaf  a 
rencontré, au siège de l’ambassade 
d’Algérie à Londres, un groupe 
d’opérateurs économiques et 
d’hommes d’affaires britanniques, 
membres du Conseil des affaires 
algéro-britannique, et ce dans le 
cadre de la visite de travail qu’il 
effectue au Royaume-Uni, a 
indiqué, jeudi, un communiqué du 
ministère.
M. Attaf a présenté, en présence 
du Lord Richard Risby, l’envoyé 
spécial du Premier ministre 
britannique chargé du renforcement 

du partenariat économique avec 
l’Algérie, un exposé sur les 
opportunités d’investissement 
en Algérie et les principaux axes 
de la politique économique en 
matière d’incitation et d’attraction 
des investissements étrangers, a 
précisé la même source.
Le ministre a fait état des indicateurs 
économiques positifs enregistrés 
à la lumière de l’application des 
réformes économiques initiées 
par le président de la République, 
mettant en avant les nombreux 
avantages préférentiels dont se 
distingue l’Algérie au niveau 
africain, arabe et méditerranéen, a 
ajouté le communiqué.

La commercialisation des 
véhicules de la marque 
Opel en Algérie a été 

lancée mercredi à Alger et le 
début de la prise des commandes 
est fixé au 19 novembre, selon 
les représentants de la marque 
en Algérie.
La commercialisation des trois 
modèles sélectionnés par Opel 
pour le marché algérien en cette 
fin d’année 2023 se fera à travers 
le réseau de vente du groupe 
Halil Commerce et Industrie, 
représentant de la marque Opel 
en Algérie, composé de 28 
points de vente, implantés sur 
21 wilayas du territoire national.
Le nombre des points de vente 
sera porté à 38 d’ici la fin de 
l’année en cours, selon les 
explications du Contry manager 
et CEO de Automotive Division 
du groupe Halil, Nassim 
Benguergoura, qui a mis l’accent 
sur les compétences algériennes 
qui composent le comité de 
direction d’Opel-Algérie “avec 
plus de 500 collaborateurs, dont 
136 vendeurs et 137 techniciens 
formés aux normes Stellantis”, 
tout en affichant l’objectif de 
créer 1.000 emplois en 2024.

La force de vente de la marque en 
Algérie ambitionne d’écouler les 
4.000 véhicules qu’elle mettra 
sur le marché d’ici fin 2023, “à 
partir du 19 novembre en cours, 
date de l’ouverture de la prise 
des commandes”, a affirmé le 
Brand manager d’Opel-Algérie, 
Nassim Bouazaoui, annonçant 
l’introduction de trois nouveaux 
modèles sur le marché algérien 
en 2024.
Pour ce qui est des prix qui 
seront proposés à la clientèle 
algérienne, ils se situent entre 
3.944.000 DA et 4.849.000 DA, 
a-t-il indiqué.
Toutefois, le M. Bouazaoui, a 
souligné lors de la présentation 
des trois modèles proposés que 
des remises seront appliquées 
pour le lancement des ventes, 
qui se situeront entre 95.000 DA 
et 170.000 DA.
Pour sa part, le Managing 
director de Stellantis Maghreb, 
Hakim Boutehra, a fait savoir 
que 300 véhicules Opel étaient 
déjà au niveau des différents 
showrooms de la marque, et 
que 1.400 véhicules seront 
réceptionnés d’ici la fin du mois 
de novembre, alors que le reste 

des 4.000 unités programmées 
pour l’exercice 2023 seront 
livrés d’ici fin décembre.
Il a affirmé, en outre, que les 
véhicules Opel qui seront 
commercialisés en Algérie 
auront “exactement la même 
finition que ceux des modèles 
vendus en Europe”.
Et à une question sur 
l’implantation d’une unité de 
production des véhicules Opel en 
Algérie, il a fait savoir qu’”une 
étude est en cours concernant 
l’industrialisation des véhicules 
Opel en Algérie”.
De son coté, le CEO d’Opel & 
Vauxhall, Florian Huettl, n’a pas 
manqué lors de son intervention 
de se réjouir du retour de la 
marque Opel sur le marché 
algérien après six ans d’absence.

Le ministre des Affaires 
étrangères et de la 
Communauté nationale 

à l’étranger, Ahmed Attaf, a 
affirmé mercredi à Londres, que 
l’Algérie était “prête à faire de 
nouveaux pas vers la construction 
d’un partenariat solide et 
dynamique” avec le Royaume-
Uni et s’efforçait d’être “un 
acteur crédible et fiable dans 
l’économie mondiale”.
“Je suis ici pour réaffirmer 
que nous croyons également 
en l’avenir prospère qui nous 
attend et que nous sommes 
prêts à nous joindre à nos 
amis du Royaume-Uni pour 
faire de nouveaux pas vers la 
construction d’un partenariat 
solide et dynamique”, a déclaré 
M. Attaf lors d’une rencontre à 
l’ambassade d’Algérie à Londres 
avec un groupe d’opérateurs 
économiques et d’hommes 
d’affaires britanniques, membres 
du Conseil des affaires algéro-
britannique.
“Au cours des dernières années, 
nous avons démontré ensemble 
que cet objectif stratégique est à 
notre portée. Nous avons en effet 
atteint des niveaux plus élevés de 
coopération dans les principaux 
domaines qui constituent 
l’essentiel de nos relations 
bilatérales, notamment dans les 
domaines politique, sécuritaire, 
culturel et économique”, 

a-t-il souligné, en présence 
notamment de Lord Richard 
Risby, envoyé spécial du Premier 
ministre britannique chargé 
de la promotion du partenariat 
économique avec l’Algérie, et 
Lady Olga Maitland, présidente 
du Conseil d’affaires algéro-
britannique.
A cet égard, a-t-il poursuivi, “il 
est très encourageant de constater 
que les échanges commerciaux 
entre l’Algérie et le Royaume-
Uni ont connu une croissance de 
40%, pour atteindre un montant 
total de 2,4 milliards de dollars 
en 2022”.
Par ailleurs, M. Attaf a saisi 
l’occasion pour mettre en exergue 
les nouvelles opportunités 
d’affaires en Algérie, des 
opportunités, a-t-il tenu à 
préciser, “qui ont émergé suite à 
la mise en œuvre des différentes 
réformes économiques initiées 
par le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune.
Mais avant d’évoquer ces 
réformes, le ministre a révélé 
quelques chiffres représentant la 
Nouvelle Algérie. A ce propos, il 
a précisé que le PIB de l’Algérie 

s’élève à 224 milliards de 
dollars en 2023. La croissance 
économique est estimée à un taux 
de 5,3% en 2023, contre 4,7% 
en 2022, et la croissance des 
secteurs hors hydrocarbures s’est 
accélérée de 4,9% en 2023 contre 
4,3% en 2022.
De plus, la balance commerciale 
de l’Algérie a atteint un excédent 
de 20,21 milliards de dollars à 
fin 2022, contre 1,1 milliard de 
dollars l’année précédente. Les 
exportations hors hydrocarbures 
ont enregistré une augmentation 
“significative”, passant de 5 
milliards en 2021 à 7 milliards de 
dollars en 2022.
“Quant aux réserves de change, 
elles avoisinent les 80 milliards 
USD en 2023, et depuis plus 
de quinze ans, l’endettement 
extérieur a quasiment cessé 
d’exister dans le paysage 
économique algérien. L’inflation, 
malgré la hausse des prix à 
l’importation, a été contenue à 
9,5% au cours des sept premiers 
mois de 2023”, a-t-il détaillé.

L’Algérie, un acteur 
incontournable dans l’accès 

aux marchés voisins
Ces performances économiques 
encourageantes, a encore souligné 
M. Attaf, “sont le résultat des 
réformes importantes entreprises 
par le gouvernement algérien 
pour instaurer un climat des 
affaires favorable et conforme 

aux attentes des investisseurs 
étrangers”.
Il a, par ailleurs, tenu aussi 
à rappeler que “la situation 
géographique stratégique du pays 
en Afrique du Nord sert de porte 
d’entrée à la fois vers l’Europe et 
l’Afrique, offrant un accès sans 
précédent à de vastes marchés et 
opportunités commerciales”.
“Conscient du potentiel offert 
par sa position géographique, 
le gouvernement l’a renforcée 
par des accords de libre-
échange avec l’Afrique, l’Union 
européenne et le monde arabe. 
Cela fait de l’Algérie un acteur 
incontournable dans l’accès aux 
marchés voisins”, a-t-il enchaîné.
Et afin de consolider davantage 
cet atout, l’Algérie “a entrepris 
la construction de nouveaux 
ports, qui seront reliés aux autres 
pays africains par la route, avec 
l’autoroute transsaharienne 
et par le train, avec un projet 
de construction d’un total de 
12.500 km de voies ferrées 
reliant l’Algérie à la Mauritanie, 
la Tunisie, le Mali, le Niger, le 
Tchad et le Nigeria”.
Dans le même esprit, “nous 
multiplions nos liaisons 
aériennes avec les pays africains 
et européens afin de fluidifier 
les échanges. De plus, l’Algérie 
dispose d’une main-d’œuvre 
jeune, talentueuse et rentable, 
désireuse de contribuer au 

développement de notre nation”.
“Outre le secteur de l’énergie, 
l’Algérie espère exploiter le 
potentiel d’autres ressources 
telles que l’acier, le zinc, le 
phosphate et les terres rares. Ces 
ressources constituent une base 
solide pour les investissements 
dans de multiples secteurs, de 
l’énergie et de la pétrochimie à 
l’agriculture, aux chemins de fer 
et à l’industrie manufacturière”, 
avance-t-il.
En outre, le secteur agricole 
présente une opportunité 
inexploitée pour les investisseurs, 
en particulier dans la partie sud du 
pays où l’objectif est de préparer 
3 millions d’hectares pour des 
investissements à grande échelle, 
selon le ministre.
“De même, les start-up en Algérie 
recèlent un énorme potentiel qui 
ne demande qu’à être exploité. 
Et il en va de même pour les 
technologies de l’information et 
les soins de santé”.
En conclusion, M. Attaf a invité 
le Royaume-Uni à “explorer 
davantage l’énorme potentiel 
commercial de l’Algérie, à être 
la force motrice de ce partenariat 
économique prometteur entre les 
deux pays amis, et à renouveler 
sa confiance dans un pays qui 
libère enfin tout son potentiel afin 
d’être un acteur crédible et fiable 
dans l’économie mondiale”.
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AnnABA / APW - 3 Ème SeSSion orDinAire

L'APW dresse un bilan des recommandations antérieures 
et des projets en cours de réalisation 

AnnABA / SéCuriTé

‘’Opération coup de poing’’ : La police et la gendarmerie 
procèdent à l’arrestation de plusieurs suspects

Les activités de la troisième 
session ordinaire de 
l'Assemblée populaire de 

wilaya ont débuté sous de bons 
auspices. Sous la présidence du 
P/APW, Chellali Abdelaziz , en 
présence du wali,  Abdelkader 
Djellaoui, et des membres 
du comité de sécurité, des 
représentants du parlement des 
deux chambres, les directeurs 
exécutifs de wilaya, les chefs 
de daïras et des présidents 
des communes, ainsi que du 
délégué local du médiateur de la 
République. Après avoir ouvert la 
séance par la lecture d’un verset du 
Saint Coran et l'hymne national, 
le P/APW a procédé à l'ouverture 
des travaux de cette 3ème session, 
consacrée à l’ordre du jour cette 
séance de travail. La session a 
débuté par l’examen de la mise 
en œuvre des recommandations 
émises lors de la deuxième 
session ordinaire de 2023 et la 
présentation et discussion du 
bilan annuel d’activité de la 
wilaya proposé et l’approbation 
de l'ouverture de crédits 
financiers et de subventions, la 
présentation et l’approbation du 
projet de budget préliminaire 
pour l'année 2024, l’examen du 
bilan de la saison estivale 2023, 
et enfin l'évaluation des rentrées 
scolaires et universitaires et de la 
formation et de l’enseignement 
professionnels (2023-2024). 
Lors de son intervention, Le wali 
Abdelkader Djellaoui a  évoqué  le 
volet inhérent à l'environnement, 
où il fera remarquer que le 
nombre  de campagnes entamées 
a atteint 358 opérations, ayant 
abouti à l'élimination de 1.859 
points noirs. Dans le cadre 
de la prise en charge des 
préoccupations des citoyens, 
le wali a rappelé l’institution 
d’un comité municipal, dont le 

but est   d’organiser la société 
civile afin d'étudier et de 
répondre aux préoccupations des 
citoyens. Concernant le réseau 
d’alimentation en eau potable, 
le wali a indiqué, que  plusieurs 
points liés aux fuites d'eau 
potable  avaient été résolus et que 
le projet de la station d'épuration 
des eaux usées d’El Kalitoussa 
a été relancé. Concernant les 
ressources hydriques, il a été 
signalé qu’un suivi quotidien 
sur terrain s’effectuait en 
collaboration avec le wali d’El 
Tarf concernant le projet de 
dessalement d’eau de mer. En 
matière d’éducation nationale, le 
wali informera l’assistance que 
ledit secteur a été renforcé par la 
réalisation de  douze (12)  projets  
qui ont été  relancés. Sur d’autres 
volets, il a été question de la 
pénurie  de lait en sachet, assurant 
que les problèmes liés à la sécurité 

alimentaire étaient résolus, par 
la création de nouveaux points 
de vente, portant le nombre à 36 
points de vente. Dans un autre 
sillage, il a été annoncé la mise 
en place  de deux zones agricoles 
dédiées à l'élevage d'animaux 
afin de délocaliser les écuries 
clandestines, et d’atténuer le 
phénomène d'itinérance des 
vaches errantes en milieu urbain. 
Dans le domaine des transports, 
il a été question de la remise en 
service du téléphérique en cours 
de réhabilitation, lequel sera 
réceptionné très prochainement,  
en sus du renforcement du 
parc des moyens de transport 
commun devant desservir 
l’itinéraire Annaba-Draa Erich, 
avec l’acquisition de six (6) 
nouveaux bus supplémentaires et 
un intérêt constant pour parvenir 
à la levée du gel du projet de 
tramway, sans omettre d’évoquer 

la réalisation de la pénétrante de 
l'autoroute Est-ouest qui vient 
d’être inaugurée, par les autorités 
locales, samedi dernier. Cette 
pénétrante autoroutière a été 
réalisée à partir du rond-point 
N 5 dans la commune d'Ain 
Berda à 30 km du chef-lieu de la 
wilaya, en plus  de la réactivation  
du  projet devant relier « Ras 
Al Hamra » à la plage de ‘’Jnan 
El Bey’’ dans la commune de 
Seraidi, sur une longueur de 6 km 
qui impliquera nécessairement  
la révision du mode de mise en 
œuvre des zones d'expansion 
touristique, selon une nouvelle 
vision en adoptant des projets 
touristiques structurés. Selon le 
wali, le Ministre du Tourisme a 
partagé cette vision qui ouvre 
la voie aux investissements 
des partenaires étrangers et des 
grands organismes nationaux 
dans le tourisme, a-t-il déclaré. 

Au cours de cette session, 
d’autres points on été abordés, 
tels que l’avancement de 
la préparation des listes de 
candidats bénéficiaires des quotas 
de logements sociaux. S’agissant 
du logement rural, les membres 
présents on été informés de la 
démarche entreprise en direction 
du Ministère du logement en 
vue de récupérer une part des 
subventions rurales. En matière 
d’assainissement de la ville,  
l’assistance a été informée que 
les responsables concernés  
ont  élaboré des cahiers de 
charges fixant les conditions 
d'aménagement de certaines 
places publiques bien connues, 
dont la vieille-ville (Ex-Place 
d’armes) et la restauration du 
vieux bâti situé au centre-ville 
en attente de la réalisation d'une 
étude diagnostic des bâtiments 
qui seront identifiés.

Les services de 
police d'Annaba, en 
coordination avec les 

services de la Gendarmerie 
nationale, poursuivent 
leurs opérations de rafles 
pour lutter contre toutes 
formes de criminalité et 
la délinquance. En effet, 
ces corps de sécurité ont 
organisé, le  16 du mois 
en cours, des opérations 
‘’Coup de poing’’ de grande  
envergure ont ciblant 

les localités de Berrahal, 
El Hadjar, Ain Berda le 
centre-ville, les quartiers 
populaires des cités, et 
les places publiques. Les 
perquisitions ont abouti à 
l'examen de situation de 206 
personnes, au contrôle de 24 
motos, à l'interpellation de 
06 suspects dans des affaires 
de détention de stupéfiants, 
à l'interpellation de 16 
personnes  recherchées  
et à l'arrestation de deux 
suspects  pour port d'armes 
blanches interdites.

Sihem Ferdjallah

S.F



Une campagne de sensibilisation 
contre les accidents de la route, 
a été menée le 15 du mois en 

cours au niveau de l’avant-port  par  la 
police  au profit   des usagers de la route. 
Lors de cette campagne, les policiers  
ont tenté, dans le cadre de cette action 
de prévention, de mettre l’accent sur les 
dangers du non-respect du code de la route 
et des accidents qui en découlent. Selon les 
intervenants cette campagne a été lancée 
pour sensibiliser les automobilistes et 
conducteurs de véhicules PL.
Toutes les mesures sécuritaires nécessaires 
ont été prises en vue de garantir la sécurité 
publique en engageant toutes les unités 
relevant de la direction de sûreté de 
wilaya, en vue  d’assurer une surveillance 
efficace, a précisé notre source. Tous les 
moyens humains et matériels ont été 
mobilisés pour assurer la réussite de cette 
initiative par l’adoption d’un système à 
même d’assurer une couverture totale, 
notamment durant les heures de pointe”, 
a-t-il ajouté.
Il s’agit également de contrôler les 
documents de bord des véhicules de 
divers types dans le but de s’assurer de 
leur conformité aux normes techniques de 

sécurité routière.
Les services de sécurité d’Annaba appellent 
les citoyens au respect des règles de bonne 
conduite afin de préserver leurs vies et 
celles d’autrui. Ils mettent également à 
leur disposition les numéros de téléphone 
verts 17, 48-15, 104, et la page Facebook 
officielle, « Annaba Police »

Sur instruction du wali, une vaste 
opération sociale a été lancée à 
travers l’ensemble des communes 

de la wilaya d’Annaba en vue de la prise 
en charge des sans domicile fixe (SDF).
Une commission pluridisciplinaire 
composée de médecins, de psychologues, 
d’assistantes sociales et d’éducateurs a été 
mise sur pied pour encadrer cette opération 
qui a permis la prise en charge de plusieurs  
personnes  démunies soumises à des 
consultations médicales. Cette opération 

qui s’inscrit dans le cadre de la protection 
des personnes en difficulté psychologique 
et des nécessiteux est appelée à durer dans 
le temps. Des ambulances et des véhicules 
ont été mobilisés à cet effet et vont sillonner 
l’ensemble des quartiers. A noter que ce 
programme n’est pas spécifique seulement 
à la saison hivernale, mais il s’étendre aux 
autres saisons avec un pic en hiver car 
considérant le froid qui sévit à  Annaba, 
il se transforme en plan d’urgence et les 
sorties nocturnes seront plus fréquentes.
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AnnABA / el HADJAr
La sûreté de daira déjoue 

l’activité d’un réseau criminel 
spécialisé dans le trafic de 
drogues et de psychotropes

Meurtrie 
sous les bombardements des sionistes,  

GAZA, pleure ses milliers d’enfants 
aux yeux du monde entier

AnnABA / SéCuriTé rouTiÈre  
La police organise une campagne 

de sensibilisation contre
 les accidents de la route

AnnABA / DAS
Multiplication des actions 

de solidarité au profit des SDF

La sûreté de la  daïra d’El 
Hadjar  poursuit  la lutte 
contre les réseaux criminels 

de trafic de drogue. En En effet , 
les policiers  ont pu, le 11  du mois 
en cours, procéder à l’arrestation 
de cinq (5) personnes, âgées 
entre 20 et 67 ans,  soupçonnés 
d’être impliqués dans une affaire 
de trafic de stupéfiants , avec la 
saisie de 971 comprimés et de 

813,07 grammes de drogue et une 
somme de 79 millions de centimes 
résultant du trafic.
Les suspects ont été présentés 
le 15  du même mois par devant 
le Procureur de la République 
près le tribunal d’El-Hadjar pour  
constitution d’une association de 
malfaiteurs en vue de commettre 
un délit, de détention et de stockage 
de drogues et de psychotropes 
destinées illégalement à la vente.

Depuis 42 jours, le monde 
entier s’indigne devant 
les bombardements 

aveugles des avions de l’état 
sioniste contre les civils, 
femmes et enfants, déchiquetés 
dans les rues et même dans les 
hôpitaux détruits d’une telle 
portée sanguinaire qualifiée 
d’inhumain par les populations 
civiles de toute la sphère. Ils sont 
sortis dans les rues des grandes 
capitales du monde appelant 
à l’arrêt de ce génocide par les 
gouverneurs en général des 
pays et plus exclusivement ceux 
qui participent à cette guerre 
irrégulière contre les civils. Une 
guerre qui impose à l’humanité 
un moment césure de son 
histoire et de son évolution d’un 
peuple Palestinien, qui depuis 
bien avant la nebqa de 1948 
n’est jamais resté tranquille. 
La situation à Gaza et d’une 
manière générale en Palestine 
reste toujours préoccupante. 
Ainsi les observateurs 
internationaux du monde entier 
de toutes catégories observent le 
drame humain d’Israël appuyé 

par l’état Américain. Le monde 
Arabe qui suit les évènements 
dramatiques appelle à l’arrêt 
du génocide. Lors du sommet 
Arabo-islamique qui s’est tenu 
dernièrement en Arabie Saoudite 
dans un contexte d’indignation 
mondiale envers les actions de 
l’armée de l’état hébreu n’a 
malheureusement pas eu d’effet 
sur l’apaisement de l’atrocité 
d’Israël envers la population 
de Gaza allant jusqu’a privé 
les civils d’eau, d’électricité, 
de vivres, de nourriture et de 
médicaments pour les milliers 
de blessés amassés dans les rues 
de Gaza femmes et enfants. En 
dépit des appels lancés par les 

spécialistes de la médecine en 
vain.  Il est difficile de ne pas noter 
que certains gouvernements ont 
des appréciations démocratiques 
à géométrie variable dans 
leurs déclarations à travers les 
chaines de Télévisions et qu’ils 
s’obtiennent de porter leurs 
critiques humanitaires envers 
les puissances extérieures. 
Désormais c’est la rue qui met 
la pression sur les gouverneurs. 
Si bien que des responsables 
au sein des nations unis et 
organismes humanitaires ne 
cessent d’appeler à l’arrêt 
de ce génocide “Nous avons 
besoin d’un arrêt, d’un cesser-
le-feu humanitaire immédiat” 
ont déclaré d’ailleurs à l’ONU. 
Malheureusement Israël 
continue à faire pression sur les 
aides humanitaires provenant 
des pays sous le contrôle du 
croissant rouge international 
au niveau de Rafa (Egypte). 
L’ONU et le croissant rouge 
international sont appelés par les 
capitales du monde à intensifier 
leurs efforts pour parvenir 
à sauver des vies humaines 
civiles, et ce conformément aux 
résolutions onusiennes.

 Tayeb Zgaoula

Sihem.F

Sihem.Ferdjallah

S.Ferdjallah
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Dans le cadre du suivi et de 
l’évaluation des  travaux,  
le wali, Abdelkader 

Djellaoui,  a rencontré ces 
derniers  jours  divers acteurs 
au niveau local, y compris les 
organismes et institutions liés 
au secteur du logement, en vue 

de procéder à l’examen d’un 
certain nombre de problèmes et 
contraintes rencontrées par les 
organismes de développement 
de l’habitat sous leurs diverses 
formes, en fonction  des quotas 
et des programmes dont a 
bénéficié la  wilaya d’Annaba, 
ce qui nécessite une parfaite 

coordination entre les différents  
département du secteur, sans 
parler de l’équité et de la priorité 
à accorder aux futurs bénéficiaires 
lors de la répartition des quotas. 
Dans le cadre de ces efforts, une 
commission mixte a procédé à une 
visite de terrain pour déterminer 
la qualité des travaux. Au niveau 

de la commune d’Ain Berda, des 
instructions ont été données sur 
la nécessité d’achever tous les 
travaux restants et de réceptionner 
les projets de logements finis 
pour leur distribution dans les 
délais impartis, tout en respectant 
les normes de qualité en matière 
de préparation externe.

AnnABA / Ain el BerDA

Evaluation et inspection des projets de logements
S.F

L es services de la sûreté 
de wilaya d’El Hadjar, 
d’El Bouni  et de Sidi 

Salem ainsi que la brigade de 
recherche et d’intervention 

(BRI),  ont pu à la suite de 
diverses opérations, arrêter 
neuf (9) individus, tous des 
repris de justice, soupçonnés 
de trafic de drogue et 
psychotropes, avec la saisie 

de 2.291 comprimés, plusieurs 
grammes de drogue dure, plus 
de 80 millions de centimes 
et une moto utilisée pour le 
transport des psychotropes.
Les suspects ont été déférés 

par devant les procureurs 
régionaux compétents dans les 
cas de détention et de stockage 
illégaux de drogues et de 
substances psychotropes en vue 
de leur vente.

AnnABA / luTTe ConTre lA Drogue   

Saisie d’une importante quantité de  comprimés 
psychotropes et arrestation de neuf (9) repris de justice

S.F 

Un séminaire sur la 
promotion des énergies 
renouvelables dans 

le cadre de l’OMPI green 
(l’Organisation mondiale de 
la propriété industrielle green) 
s’est tenu  le 15 novembre 
dans l’auditorium du CRE 
(Centre national de recherche 
en environnement) d’Alezon 
à Annaba. L’évènement a 

été organisé en collaboration 
avec l’Institut national de la 
propriété industrielle (Inapi) et 
le Commissariat aux énergies 
renouvelables (CEREFE). 
C’est M. Mohamed Salek Ahmed 
Athmane, Directeur du bureau de 
l’OMPI en Algérie qui a ouvert 
le séminaire par une allocution 
informant l’assistance que 
l’Algerie était le premier pays 
arabe et africain à adhérer cette 
organisation mondiale en 1975. 

M. Faisal Alenazi, administrateur 
adjoint à l’OMPI est intervenu en 
direct de Genève (Suisse) pour 
parler des outils et ressources 
disponibles pour les dépositaires 
de brevets d’invention.
Il a beaucoup été question 
d’innovation et de leur brevetage. 
L’assistance, forte d’une 
cinquantaine de personnes, de 
porteurs de projet, d’inventeurs 
en herbe et affirmés, de 
responsables d’entreprises et 

d’organismes économiques, a 
suivi des exposés sur la propriété 
industrielle, les missions et 
attribution du CEREFE et 
l’innovation responsable. Dix 
(10) projets dans le domaine 
de l’innovation verte ont été 
présentés, et le jury a évalué 
les projets en deux étapes: La 
première étape : étudier les fiches 
techniques des projets quant à 
La deuxième étape : Évaluer 
la proposition et le  modèle. La 

phase d’évaluation a abouti à 4 
gagnants, soit  en première place 
le projet de cartes numériques 
pour peser les déchets, en 
deuxième place le  Projet pour 
valoriser le plastique et l’inclure 
sur les routes, la troisième place 
concerne le projet de système 
solaire hybride et système 
innovant de stockage d’énergie. 
Centre d’encouragement et en 
dernier le  Projet de traitement 
des des déchets

AnnABA / energieS renouVelABleS  

Rencontre au CRE sur la promotion des  
énergies renouvelables 

S.F 

La caravane du Conseil 
supérieur de la jeunesse 
(CSJ) est arrivée jeudi à 

Bordj Bou Arreridj, son ultime 
étape après ses deux précédentes 
haltes à Bouira et M’sila.
Dans une déclaration à l’APS, le 
vice-président du CSJ, Mohamed 
Lamine Belaïdouni, a indiqué 
que cette caravane, initiée par 

la commission de la culture, du 
tourisme, du divertissement et 
de la dynamique de jeunes du 
CSJ, tend à élaborer une étude 
de terrain sur la dynamique des 
jeunes et leur implication dans 
les divers domaines au travers 
d’ateliers interactifs avec les 
jeunes sur les mécanismes de 
promotion du tourisme local et la 

modernisation des établissements 
de jeunesse.
Hanane Kaced, présidente de 
la commission de la culture, du 
tourisme, du divertissement et de 
la dynamique de jeunes au CSJ, 
a souligné de son côté que l’axe 
à débattre à Bordj Bou Arreridj 
porte sur la modernisation et la 
numérisation des établissements 

de jeunes dont les maisons de 
jeunes après le constat de la 
faiblesse de leur fréquentation par 
les jeunes.
L’atelier ouvert à cet effet 
permettra de recueillir les 
propositions des jeunes pour 
redynamiser ces structures, a-t-
elle ajouté.
Outre cet atelier tenu au CFPA 

Tahar Allouche, la halte de deux 
jours de la caravane dans cette 
wilaya donnera lieu également 
à une sortie touristique vers la 
région archéologique de Ksour 
et à Bordj El Mokrani avant la 
formulation des recommandations 
prévue vendredi, selon les 
organisateurs.
La caravane du CSJ a démarré sa 
tournée à Tikjda dans la wilaya 
de Bouira avant de se diriger 
vers Boussaâda dans la wilaya de 
M’sila puis vers son ultime étape 
la wilaya de Bordj Bou-Arreridj.

BorDJ Bou ArreriDJ

La caravane du CSJ arrive à son ultime étape 

L’ Algérie a réalisé de 
grandes avancées en 
matière de protection 

juridique de l’enfant et de 
l’adolescent, contre les différents 
types de violences, a relevé, 
jeudi passé à Alger, le président 
sortant de la Société algérienne 
de Psychiatrie de l’Enfant et de 
l’Adolescent et des Professions 
associées (SAPEAPA), Pr Idris 
Terranti.
“Il est indéniable que beaucoup 
de choses ont été faites sur le 

plan juridique pour lutter contre 
le phénomène des violences 
faites aux enfants et adolescents 
en Algérie, à travers notamment 
son adhésion aux conventions 
internationales alors que la loi 
n15-12 du 15 juillet 2015 relative 
à la protection de l’enfant a permis 
une avancée extraordinaire en la 
matière”, a affirmé le Pr Terranti.
S’exprimant en marge du 2ème 
Congrès de la Société consacré 
aux “maltraitances à l’égard des 
enfants et adolescents”, l’ancien 

praticien au CHU de Constantine 
a plaidé pour l’application 
des dispositions de ce texte 
juridique, laquelle nécessite “la 
mise en place d’un dispositif 
impliquant plusieurs institutions 
et intervenants”.
“Il s’agit de mettre en place 
un réseau national doté 
de références permettant 
d’intervenir rapidement, en 
commençant au niveau local à 
travers la commune et de façon 
coordonnée entre l’ensemble des 

acteurs”, a-t-il expliqué.
Qualifiant le phénomène des 
maltraitances à l’égard des enfants 
et adolescents de “problème de 
santé publique”, il a précisé que 
celui-ci “impacte, non seulement 
les jeunes victimes mais aussi 
le reste de la famille”, mais 
“altère aussi le développement et 
l’épanouissement harmonieux de 
l’enfant”.
Il a mis l’accent à ce propos 
sur “l’importance” du rôle 
du mouvement associatif, 

notamment en matière 
d’accompagnement des victimes 
d’abus.
M.Terranti a fait savoir que cette 
rencontre s’attèlera précisément 
à débattre des moyens et façons 
de prévenir et d’agir face aux 
maltraitances physiques et 
morales ciblant les enfants 
et adolescents, à travers des 
conférences et communications 
de spécialistes durant les 
deux journées de ce congrès 
scientifique.

L’Algérie a réalisé de grandes avancées en matière de 
protection des enfants contre les violences



Palestine
Le Hamas annonce un nouveau bilan 

de 12.000 morts à Gaza

Liban
Combats d’une intensité sans précédent 

à la frontière israélienne

Deux camions de 
carburant ravitaillent 
Gaza chaque jour, en 

dépit de l’opposition d’une 
partie de la caste politique 
au sein de l’État hébreu. Une 
livraison de 17 000 litres 
a pu être opérée vendredi, 
permettant le rétablissement 
partiel des services de 
télécommunications.
Le Croissant-Rouge 
palestinien rapporte une « 
violente attaque » de l’état 
sioniste sur l’hôpital Ahli Arab 
de la ville, désormais assiégé. 
L’armée mène une opération « 
ciblée » dans l’hôpital al-Chifa, 
le plus grand centre hospitalier 
de Gaza, depuis mardi soir 14 
novembre.
Le Programme alimentaire 
mondial des Nations unies 
alerte sur le « risque immédiat 
de famine » dans la bande de 
Gaza. « On ne demande pas la 

Lune », « juste un cessez-le-
feu humanitaire », insiste-t-on 
au sein de l’ONU.
 Le ministère de la Santé du 
Hamas a annoncé vendredi 
en fin de journée que le bilan 
des bombardements israéliens 
dans la bande de Gaza avait 
atteint les 12 000 morts depuis 
le début de la guerre le 7 
octobre, dont 5 000 enfants. 
Depuis cette date, plus de 1 
200 Israéliens ont été tués, 

après un bilan revu à la baisse 
vendredi 10 novembre. 
La liberté des Israéliens et la 
liberté des Palestiniens sont 
étroitement liées ; elles sont le 
seul espoir de paix », déclare 
Volker Türk
Lors de l’Assemblée générale 
des Nations unies (ONU), 
Volker Türk a appelé à nouveau 
à un cessez-le-feu humanitaire 
et à la fin des combats à Gaza. 
« Les appels de la communauté 

internationale doivent être 
entendus », a déclaré le Haut-
Commissaire des Nations 
unies aux droits de l’homme. 
« La liberté des Israéliens et 
la liberté des Palestiniens sont 
étroitement liées ; elles sont le 
seul espoir de paix l’un pour 
l’autre. Reconnaître l’humanité 
et la souffrance de chacun 
est vital. Chaque civile a les 
mêmes droits de vivre en paix 
et en liberté. C’est la promesse 
de la Déclaration universelle 
des droits de l’homme », a-t-il 
insisté.
Le vice-Premier ministre et 
ministre des Affaires étrangères 
de Jordanie, Ayman Safadi, a 
déclaré jeudi que la Jordanie 
ne signerait pas d’accord « eau 
contre énergie » avec Israël, 
à la lumière de la guerre en 
cours dans la bande de Gaza. 
Ce vendredi, 5 000 personnes 
ont manifesté à Amman 

pour réclamer de nouvelles 
mesures contre ce conflit. 
Ils étaient plus nombreux 
que prévu. Une des causes : 
l’annonce du Premier ministre 
des Affaires étrangères de 
Jordanie d’annuler la signature 
de l’accord israélo-jordanien 
eau-énergie. Une première 
étape, mais dans le pays, on 
en demande davantage. Le 
reportage de Mohamed Errami.
Paltel, l’un des principaux 
groupes télécom de la 
bande de Gaza, indique ce 
vendredi soir la « restauration 
partielle » des services de 
télécommunications dans « 
diverses zones » du territoire. « 
Cela est possible après qu’une 
quantité limitée de carburant 
a été fournie par l’UNRWA 
pour faire fonctionner nos 
principaux générateurs », 
explique Paltel.

La frontière libano-
israélienne, théâtre 
d’affrontements depuis 

41 jours entre le Hezbollah 
et l’armée israélienne, 
s’est embrasée vendredi 17 
novembre. Des échanges de tirs 
d’une intensité sans précédent 
ont opposé les belligérants tout 
au long de la journée.
De par la puissance de feu 
déployée et le nombre de 
positions israéliennes attaquées 
par le Hezbollah, vendredi 
était l’une des journées les 
plus violentes depuis le 
début des affrontements à la 

frontière libano-israélienne, le 
8 octobre.
Le parti de Hassan Nasrallah 
a attaqué quatorze positions 
israéliennes sur un front de 
120 kilomètres allant du Golan 
syrien occupé et annexé par 
l’état hébreu jusqu’au secteur 
occidental sur la Méditerranée. 
Le Hezbollah a lancé deux 
drones kamikazes contre 
une position israélienne près 
de la localité de Metulla. 
Un incendie visible à partir 
du territoire libanais s’est 
déclaré dans le site visé. Les 
combattants chiites ont tiré 

des missiles lourds équipés 
d’une tête explosive de 300 
kg sur une position israélienne 
située dans les fermes de 
Chebaa, occupées par Israël 
et revendiquées par le Liban, 
près du Golan. Des missiles 
guidés, des roquettes et des 
obus d’artillerie ont été utilisés 
par le Hezbollah dans d’autres 
attaques.
L’armée israélienne a de son 
côté bombardé les abords 
d’une vingtaine de localités 
avec des avions et des drones. 
L’artillerie a tiré des obus au 
phosphore blanc, selon des 

élus locaux et des journalistes 
présents sur le terrain. Une 
position de l’armée libanaise 

a été touchée dans le secteur 
central de la frontière sans 
qu’il soit fait état de victime.

Des voix dissonantes, 
il y en a au sein de 
l’administration 

Biden, et elles se font entendre. 
Au moins 500 fonctionnaires 
ont adressé une lettre hier 
au président américain pour 
demander un cessez-le-feu à 
Gaza. « Politiciens et salariés 
de quarante agences fédérales 
dénoncent le soutien à Israël 
et à sa guerre », lit-on dans le 

New-York Times, qui en a eu 
vent en premier et qui rappelle 
que le malaise grandit depuis 
de nombreux jours au sein de 
l’administration. Il y avait déjà 
eu « trois notes internes au 
secrétariat d’État ainsi qu’une 
tribune signée par 1 000 
employés de l’agence d’aide 
au développement américaine 
», rappelle le journal. « 
Présentée comme émanant 

de fonctionnaires de diverses 
religions », poursuit le New 
York Times, plusieurs de ses 
signataires ont contribué à 
faire élire Biden et considèrent 
que sa politique s’oppose aux 
positions de son électorat. 
Mais aussi à celle de nombre 
d’Américains refusant d’être 
entraînés dans une nouvelle 
guerre, rapporte le journal.
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Aux États-Unis, les divisions 
sur le soutien à Israël se creusent



Présidentielle au Liberia 
George Weah concède sa défaite face à Joseph Boakai

Corée du Nord 
Le 18 novembre, le pays célèbre la journée 

«de l’industrie des missiles»

La plus haute juridiction du Sénégal anéantit les 
espoirs électoraux du chef de l’opposition emprisonné

Le président sortant du 
Liberia, George Weah, a 
concédé vendredi soir sa 

défaite à l’élection présidentielle 
de mardi face à l’opposant Joseph 
Boakai, dans un discours sur la 
radio publique, alors que le pays est 
dans l’attente de la publication des 
résultats totaux du scrutin.
« Ce soir, le CDC (le parti de M. 
Weah) a perdu l’élection mais le 
Liberia a gagné. C’est le temps 
de l’élégance dans la victoire », a 
déclaré George Weah, ancienne 
gloire du foot élue en 2017, dans un 
discours sur la radio publique. « Les 
résultats annoncés ce soir, bien que 
non finaux, indiquent que Boakai a 
une avance que nous ne pouvons 
rattraper. J’ai parlé au président élu 

Joseph Boakai pour le féliciter pour 
sa victoire », a dit M. Weah.
Les résultats publiés vendredi par 
la commission électorale, après des 
votes dans plus de 99% des bureaux, 
donnaient 50,89% à Joseph Boakai, 
78 ans, et 49,11% à M. Weah. 

Joseph Boakai bénéficiait d’un 
peu plus de 28 000 voix d’avance 
après que quelque 1,6 million 
de bulletins ont été dépouillés. 
Environ 2,4 millions de Libériens 
étaient appelés aux urnes mardi et 
la participation a dépassé les 65% 

selon les chiffres publiés sur le site 
de la commission électorale.
Vingt ans après
Le scrutin était organisé vingt ans 
après la fin des guerres civiles au 
Liberia, qui ont fait plus de 250 
000 morts entre 1989 et 2003 
et dont le souvenir reste vivace 
dans ce pays ouest-africain. Des 
dizaines de partisans de Joseph 
Boakai ont célébré les résultats en 
dansant devant l’un des bureaux 
de son parti dans le quartier de 
Fiama à Monrovia, a constaté la 
correspondante de l’AFP.
Vainqueur, M. Boakai prendra pour 
six ans la tête de ce pays anglophone 
d’environ cinq millions d’habitants, 
l’un des plus pauvres du monde. 
Ce vieux routier fut de 2006 à 

2018 le vice-président d’Ellen 
Johnson Sirleaf, première femme 
élue cheffe d’État en Afrique. Il a 
occupé une multitude de postes au 
sein de l’État ou du secteur privé.
Alliance avec des barons locaux
M. Boakai a promis de développer 
les infrastructures, d’attirer les 
investisseurs et les touristes, et 
d’améliorer les conditions de vie 
des plus pauvres dans un pays 
où plus d’un cinquième de la 
population vit avec moins de 2,15 
dollars par jour, selon la Banque 
mondiale. Il a noué des alliances 
avec des barons locaux, dont 
l’ancien chef de guerre et sénateur 
Prince Johnson, qui avait soutenu 
M. Weah il y a six ans.

Ce 18 novembre est la 
journée « de l’industrie 
des missiles » en Corée du 

Nord. Un nouveau jour férié pour 
célébrer les progrès du régime 
dans le domaine balistique et 
particulièrement un tir de missile 
réussi, celui du Hwasong 17. Un 
missile balistique intercontinental 
aux capacités incertaines mais qui 
pourrait faire peser une menace sur 
l’intégralité du territoire américain. 
Il pourrait aussi s’agir d’un moyen 
de rappeler au pays que son avenir 
dépend grandement des capacités 
balistiques du régime.  

Le jour du premier lancement 
réussi du missile Hwasong 17, le 
monde découvrait aussi pour la 
première fois Kim Ju-ae, la fille 
de Kim Jong-un. Les photos du 
père et sa fille main dans la main, 
devant l’immense missile balistique 
avaient fait le tour du monde ; 
désormais c’est un jour férié. Une 
façon de célébrer les avancées du 
régime. Avec une portée de plus de 
15 000 kilomètres et ses multiples 
ogives, le Hwasong 17 pourrait - 
théoriquement - mettre à mal les 
défenses anti-missiles américaines.
Mais de nombreux experts restent 

prudents sur ses capacités réelles. 
Et ce choix de célébration interroge 
car, depuis, l’industrie de la défense 
nord-coréenne a eu de nouveaux 
succès. Notamment le Hwasong 
18, petit frère du Hwasong 17, 
un missile intercontinental à 
combustible solide, ce qui signifie 
qu’il peut être envoyé plus 
rapidement, sans avoir besoin de 
le remplir en propergol liquide au 
préalable.
Certains experts estiment que le 
choix du 18 novembre, viserait 
aussi à légitimer Kim Ju-ae aux 
yeux du public nord-coréen, en 

marquant le jour de sa première 
apparition publique d’une pierre 
blanche. Une manière de montrer 

que la fille de Kim Jong-un, comme 
l’industrie de la défense, représente 
l’avenir du pays. 

En proie à des batailles 
juridiques, l’opposant 
sénégalais Ousmane Sonko 

fait face à deux décisions de justice 
qui l’empêchent de se présenter à 
l’élection présidentielle de 2024.
À l’approche des élections de 
février, Sonko cherchait à mobiliser 
un soutien national et international 
pour sauver son parti et ses chances 
dans la course électorale – mais 
deux décisions défavorables 
suggèrent que sa campagne a 
désormais très peu de chances.
La Cour suprême du Sénégal a 
statué vendredi que ses droits 
civils et démocratiques ne devaient 
pas être rétablis, quelques heures 
seulement après qu’un tribunal 
régional d’Afrique de l’Ouest 
a rejeté ses allégations selon 
lesquelles l’État l’avait traité 
injustement.
Mi-octobre, un juge de Ziguinchor, 
fief de Sonko, ville de la région 
de Casamance dont il est maire 
depuis janvier 2022, a ordonné 
sa réinscription sur les listes 
électorales pour le scrutin de 

février.
Cette décision signifie que Sonko 
devrait pouvoir se présenter aux 
élections, ont déclaré ses avocats.
Mais le gouvernement sénégalais a 
refusé de suivre cet ordre et a plutôt 
dissous la commission électorale 
nationale, remplaçant tous ses 
membres.
• Les autorités sénégalaises 
refusent de réintégrer Sonko sur les 
listes électorales
La Cour suprême a rejeté la 
décision du tribunal de Ziguinchor.
“Le tribunal annule et annule la 
décision du tribunal de Ziguinchor 
du 12 octobre et renvoie l’affaire 
devant le tribunal de grande 
instance de Dakar” pour un 
nouveau procès, a déclaré le 
président du tribunal, Ali Cire Ba, 
dans le dernier rebondissement 
d’une longue bataille judiciaire.
Présidentielle au Sénégal : la Cour 
suprême casse un jugement qui 
remettait l’opposant Sonko dans la 
course – RFI (@RFI) 17 novembre 
2023
Cela signifie que Sonko ne pourra 

probablement pas voter ni se 
présenter aux élections.
“Cette décision ne nous convient 
pas, l’affaire va être rejugée mais 
les parrainages vont bientôt prendre 
fin”, a déclaré vendredi soir l’un 
des avocats de Sonko, Babacar 
Ndiaye.
Vendredi, des foules se sont 
rassemblées devant la Cour 
suprême pour manifester leur 
soutien suite aux appels à une 
participation massive de la coalition 
d’opposition, Yewwi Askan Wi , à 
laquelle appartient le parti Pastef 
de Sonko.
Gros dispositif policier autour de la 
cour suprême, la presse au rendez-
vous.... en attendant le verdict du 
juge sur la réintroduction définitive 
ou non d’Ousmane Sonko sur 
les listes électorales Sonko, qui 
est en prison pour fomentation 
d’insurrection, accuse le président 
Macky Sall d’avoir cherché à 
l’empêcher de se présenter aux 
élections.
Engagé dans une lutte acharnée 
avec l’État depuis plus de deux 

ans, Sonko affirme que les autorités 
tentent de torpiller sa carrière 
politique, et l’opposition avec elle.
Appel depuis la prison
Lundi soir, Sonko a été transféré à 
la prison du Cap Manuel de Dakar. 
Ses avocats se sont plaints de ne 
pas avoir été informés de cette 
décision.
A la veille des verdicts de vendredi, 
Sonko a lancé un appel partagé par 
Yewwi Askan Wi.
“Du fond de ma cellule, je continue 
d’exiger ma libération car cette 
arrestation est une prise d’otage 
politique visant à empêcher 

ma candidature à l’élection 
présidentielle de février 2024”, a 
déclaré Sonko.
Il a également exigé la « libération 
immédiate et inconditionnelle de 
tous les prisonniers politiques ».
Ce qui est en jeu, a ajouté Sonko, 
n’est pas son propre avenir “mais 
notre avenir [collectif], notre 
volonté de panafricains et de 
Sénégalais de se réapproprier notre 
pays”.  
Il avait signé l’appel en tant que 
maire de la ville de Ziguinchor et 
candidat à l’élection présidentielle 
de 2024.
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Belmadi :
« Tout n’était pas parfait »

mozambique-Algérie :
Belmadi dans l’embarras à cause de Zerrouki

C’est un sélectionneur 
national quelque peu 
contrarié par le match 

que venait de fourni son équipe 
qui s’est présenté en conférence 
de presse après le succès 
difficilement arraché contre la 
modeste équipe de la Somalie.
Belmadi s’attendait à ce que la 
partie soit piégée, mais pas au 
point de frôler le nul, il faut dire 
qu’après la réduction du score, 
les Somaliens étaient tous près 
de l’exploit avant l’entrée en 
scène de Slimani qui a débloqué 
la situation. Les Somaliens ont 
donc réussi à trouve le chemin 
des filets de Mandrea, un exploit 
pour eux et pour Lousteque leur 
entraîneur, et en même temps ça 
a permis à Belmadi de confirmer 
que son équipe a encore des 
carences un peu partout dans 
les différents compartiments, 
notamment en défense.

«Il y a des choses qui 
m’échappent parfois»

Le coach prend acte des buts 
encaissés constamment sur coup 
de pied arrêté. «On encaisse un 
but sur un coup de pied arrêté, ce 
qui est problématique», dira le 
coach d’emblée et d’enchaîner : 
«Il faut faire attention à tout ça, 
il y a eu l’Egypte et maintenant 
la Somalie, c’est un domaine 
où on doit être beaucoup plus 
performant.» Le match de 
la Somalie est tombé au bon 
moment, pour permettre encore 
une fois au coach d’apporter 
des correctifs, c’est devenu une 

habitude depuis qu’il a décidé de 
rajeunir son équipe et passer à 
une autre génération de joueur. Il 
reconnaît même que des choses 
lui échappent parfois. «Tout 
n’était pas parfait, bien sûr 
comme d’habitude, le football 
n’est pas une science exacte, il 
y a des choses qui m’échappent 
parfois.»
«Des perturbations dues aux 

changements»
L’entrée en jeu de 3 remplaçants 
au début de la 2e période 
a perturbé l’évolution de 
l’équipe. Si Ounas a plutôt 
réussi son entrée, les Amoura 
et Guitoun n’avaient pas le 
même rendement. Il a fallu que 

le coach mette Boudaoui à la 
place de Chaïbi pour retrouver 
l’équilibre. «C’était de bonnes 
entrées à la mi-temps mais 
il y a une sorte de ‘’petites 
perturbations’’, après on a vite 
fait rentrer Hichem (NDLR ; 
Boudaoui), il faut faire attention, 
il faut être plus vigilants, jusqu’à 
ne rien laisser aux adversaires, 
c’est l’idée.»

«Il nous faut un milieu qui 
fonctionne mieux»

En attendant qu’il se penche sur 
le disfonctionnement au niveau 
de l’animation, ou encore sur la 
fébrilité de sa défense centrale, 
Belmadi pense que son milieu 
est loin d’être parfait. «Feghouli 

n’est pas dans ses plus jeunes 
années mais il va rendre service, 
on va devoir trouver, à terme, un 
vrai remplaçant à Sofiane. On a 
Ismaël Bennacer qui est blessé, 
et là il est là notre domaine où 
on doit vite trouver un milieu qui 
fonctionne mieux, encore plus 
performant dans la créativité 
et l’animation, et sur l’aspect 
défensif,  on a les joueurs pour.»

«On a peu de temps et 
beaucoup de postulants»

A l’approche de la CAN, le 
temps se fait de plus en plus 
rare, l’arrivée de cette campagne 
qualificative à la Coupe du 
monde n’a fait que compliquer 
les choses, le coach risque de 

ne pas avoir le temps nécessaire 
pour apporter des corrections. 
«Maintenant, c’est le temps, 
par exemple entre ce match-là 
et celui face au Mozambique il 
y a de l’évolution, c’était très 
rare de voir deux fois les mêmes 
équipes, ou ce milieu d’un match 
à l’autre, car il n’y a pas de 
temps, et qu’il y a beaucoup de 
postulants», a-t-il détaillé.

« Notre terrain n’est plus 
un avantage »

Belmadi n’était pas ravi par l’état 
de la pelouse, il n’a pas manqué 
de manifester une nouvelle 
fois sa frustration : «Le ballon 
ne roule pas, il faut aller sur la 
pelouse et filmer ! Je suis fatigué 
de ça, on a un football particulier, 
le football direct n’est pas notre 
football. Comment peut-on jouer 
notre football sur ce genre de 
pelouses ? On va peut-être dire 
que le coach est trop exigeant, 
on n’a demandé que notre terrain 
de football, apparemment c’est 
trop demandé. Ce n’est plus un 
avantage de jouer à domicile, 
on joue chez nous, et on ne 
s’entraine même pas la veille du 
match pour prendre nos repères. 
On est la seule sélection qui n’a 
joué qu’un seul match dessus. 
On découvre chez nous notre 
pelouse le jour du match. On a 
vu que contre le Cap-Vert, avec 
une pelouse à Constantine, juste 
un petit peu  meilleure, il y a un 
autre football. Le terrain n’est 
pas une excuse, mais c’est une 
réalité.»

Auteur d’un match très 
solide jeudi contre 
la Somalie (3-1) en 

ouverture des éliminatoires de la 
Coupe du Monde 2026, Ramiz 
Zerrouki (26 sélections) était 
l’une des rares satisfactions du 
côté des Verts. Important dans le 
dispositif de Djamel Belmadi, on 
se demande s’il est physiquement 
en mesure de rééditer la même 
performance dans le cas où il 
jouera ce dimanche (14h00) chez 
le Mozambique.
Il avait régné au milieu de terrain 
alors qu’on pouvait constater 
de nombreuses défaillances 
tactiques jeudi face aux 
Somaliens. Dans le prolongement 
de ce qu’il montre avec Feynoord 
Rotterdam (Eredivise/Pays-Bas) 
depuis un moment, Zerrouki a 
considérablement aidé le bloc 
des Verts pour tenir bon. Il était 
à la récupération mais aussi à la 
relance pour tenter d’aérer un jeu 
qui ne respirait pas la sérénité.

Bentaleb à la rescousse ?
D’ailleurs, il faut relever que 
l’ancien sociétaire du FC Twente 
était resté sur la pelouse jusqu’au 
coup de sifflet final. Belmadi 

s’était certainement rendu compte 
que la présence de Ramiz était 
indispensable pour préserver 
l’équilibre. La physionomie de 
la partie a probablement faussé 
les calculs du sélectionneur qui 
aurait aimé faire souffler Zerrouki 
dans l’optique de l’utiliser trois 
jours après.
Dès lors, il faudra se rabattre 
sur Nabil Bentaleb face aux 
Mozambicains. Parmi les 23 
sélectionnés pour la date FIFA 
de novembre, le pensionnaire de 
Lille OSC est le seul à pouvoir 
évoluer en sentinelle. On peut 
penser que Hicham Boudaoui 
peut être une solution dans ce 
compartiment. Mais la préférence 
devrait aller pour Bentaleb sur 
lequel le coach des Fennecs 
semble compter. «J’ai un vrai 
bon espoir pour Bentaleb, qui a 
énormément muri, que ce soit 
personnellement ou dans son jeu. 
Son poste est d’ailleurs essentiel, 
même si les choses ne sont pas 
arrêtées quant au fait d’avoir un ou 
deux joueurs dans cette position 
là », a noté Belmadi. Pour ce duel 
contre les Mambas, il devrait le 
placer devant sa défense.
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Jude Bellingham remporte le Golden Boy 2023

Portugal : 
Cristiano Ronaldo est encore loin d’être fini

José Mourinho privilégie deux pistes prestigieuses 
pour l’après-AS Roma

Sans surprise, Jude 
Bellingham a été élu 
Golden Boy 2023 avec 97% 

des voix.
Chaque année, le quotidien italien 
Tuttosport décerne le Golden 
Boy, un trophée individuel qui 
récompense le meilleur jeune 
joueur de moins de 21 ans évoluant 
en Europe. Un trophée de renom, 
qui équivaut au Ballon d’Or des 
jeunes joueurs, et c’est un prix 
qui intéresse particulièrement 
les amateurs de football. Ces 
dernières années, Erling Haaland 
(2020), Pedri (2021) et Gavi 
(2022) l’ont emporté, alors 
que Kylian Mbappé avait été 
couronné lors de l’édition 2017.
Parmi les nommés, on retrouvait 
d’ailleurs Gavi, pour sa propre 
succession, Jamal Musiala 
(Bayern Munich), Xavi Simons 

(RB Leipzig), Rasmus Hojlund 
(Manchester United) ou encore 
Florian Wirtz (Bayer Leverkusen). 
Avec également quatre joueurs 
français avec, parmi eux, Warren 
Zaïre-Emery (PSG), Mathys Tel 
(Bayern Munich), Lucas Gourna-
Douath (RB Salzbourg) et Andy 
Diouf (RC Lens). Mais pour la 
première fois de l’histoire du 
trophée, c’est un joueur du Real 
Madrid qui a été l’heureux élu.

Jude Bellingham a écrasé 
la concurrence

En effet et sans grande surprise, 
Jude Bellingham a été l’heureux 
élu de la 21e édition du Golden 
Boy, avec 97% des voix. Les 50 
journalistes européens votants 
lui ont attribué le score de 485 
points sur un maximum de 500 
possibles. Le meneur de jeu 
des Three Lions avait terminé 

deuxième en 2021, puis troisième 
en 2022, et il remporte donc cette 
récompense en écrasant toute 
concurrence. Lui qui avait déjà 
remporté le Trophée Kopa, un 
titre équivalent décerné lors de la 
cérémonie du Ballon d’Or.
L’ancien du Borussia Dortmund, 
arrivé cet été au Real contre 103 
millions d’euros, hors bonus, 
s’est déjà mis tout Madrid dans la 
poche. Dix buts en onze journées 
de Liga notamment, pour un total 
de 14 buts et 5 passes décisives en 
16 rencontres, toutes compétitions 
cumulées. Mais surtout, le joueur 
de 20 ans a fait gagner 15 des 
28 points du club espagnol en 
championnat espagnol. Preuve de 
son ascension fulgurante et sans 
limites pour l’équipe de Carlo 
Ancelotti.

Alors qu’on annonçait sa fin 
de carrière internationale 
avec l’arrivée de Roberto 

Martinez au Portugal, Cristiano 
Ronaldo a encore bluffé son 
monde et prouvé qu’il était un 
joueur définitivement à part.
17 matches, 16 buts, 9 passes 
décisives. Les statistiques de 
Cristiano Ronaldo sur ce début 
de saison parlent pour lui. Plus 
globalement, sur l’année 2023, 
la star portugaise est sur son 
nuage. Il fait ainsi partie des 
meilleurs buteurs du monde 
sur l’année civile avec 46 
réalisations. Des chiffres fous 
qui prouvent, qu’à 38 ans, CR7 
est loin d’être fini pour le haut 
niveau. Même s’il a évidemment 
bénéficié de son passage dans 
le championnat saoudien qu’il 
domine actuellement avec Al-
Nassr, le quintuple Ballon d’Or 
a réussi l’exploit de redevenir un 

candidat très crédible en sélection 
portugaise. Ce n’était pas facile 
puisqu’il était, de base, promis à 
une retraite internationale.
En froid avec Fernando Santos 
qui l’avait renvoyé sur le banc 
lors du Mondial 2022, CR7 
semblait ainsi à la fin de son cycle 
avec le Portugal. Et son transfert 
vers l’Arabie saoudite était censé 
boucler la boucle. Et pourtant… 
Le nouveau sélectionneur 
Roberto Martinez n’avait pas été 
capable d’écarter définitivement 
le Portugais. De quoi déplaire 
fortement aux supporters de la 
Seleçao, qui voulaient tourner 
la page et miser sur la jeunesse 

offensive de cette équipe avec 
Rafael Leao, Gonçalo Ramos, 
Joao Felix, Bernardo Silva ou 
Diogo Jota. Mais, il ne faut 
pas enterrer trop vite Cristiano 
Ronaldo. Car depuis l’arrivée 
de l’ancien sélectionneur 
de la Belgique, CR7 est un 
indéboulonnable et plante but 
sur but. « Ma discussion avec 
CR7 fut honnête et ouverte. J’ai 
vu un joueur qui voulait tout 
donner pour la Seleção. C’est 
une conversation privée, mais il 
était très clair que l’intention de 
Cristiano était de faire ce dont la 
sélection avait besoin, sans penser 
à lui», avait expliqué Martinez.
Des buts et un rôle d’exemple

Ce jeudi, CR7 a encore été 
déterminant pour son équipe 
en ouvrant le score face au 
Liechtenstein (2-0). La légende du 
Real Madrid a désormais inscrit 
10 buts lors des qualifications 

à l’Euro 2024 et il est le co-
meilleur buteur des éliminatoires 
avec Romelu Lukaku. Cristiano 
Ronaldo est aussi devenu le 
premier joueur de l’histoire à 
avoir inscrit 10 buts en sélection à 
l’âge de 38 ans. Une longévité qui 
impose le respect et impressionne 
ses coéquipiers. «Quand on est 
jeune, on a beaucoup d’énergie 
mais on continue à faire beaucoup 
d’erreurs et à apprendre de chaque 
expérience. Je regarde toujours 
ce que fait Cristiano Ronaldo, 
car il me semble qu’il a marqué 
plus de buts après l’âge de 30 ans 
qu’avant. Et cela montre qu’il est 
toujours possible de s’améliorer. 
Cela signifie aussi qu’à 26 ans, on 
est peut-être loin de son apogée 
et c’est ce que j’espère», a ainsi 
expliqué récemment Diogo Jota.
Même son de cloche pour 
son entraîneur qui profite au 
maximum de ses capacités et 

son statut de leader. « Cristiano 
va bien, il joue beaucoup de 
minutes et marque beaucoup de 
buts avec son club. Il a beaucoup 
d’expérience en équipe nationale, 
il représente un stimulant et 
une référence pour les jeunes». 
Mais même en forme, Cristiano 
Ronaldo doit encore prouver. 
Car s’il a bien planté 10 buts en 
8 matches, l’adversité restait 
assez moyenne (Luxembourg, 
Liechtenstein, Islande, Bosnie, 
Slovaquie). Il sera donc attendu 
face à des adversaires d’un autre 
calibre pour porter son équipe. 
Ou plutôt pour aider son équipe 
car la nouvelle version de CR7 ne 
peut plus tout faire tout seul. Et 
ça, l’intéressé semble l’avoir bien 
compris désormais. S’il continue 
sur sa lancée, il pourrait être un 
vrai atout pour le Portugal lors du 
prochain Euro 2024. Un objectif 
clairement affirmé par le joueur…

En fin de contrat en juin 
2024, José Mourinho ne 
devrait pas poursuivre 

l’aventure du côté la Roma. S’il 
n’a pas encore prospecté pour son 
avenir, deux clubs ont ses faveurs.
Après les tensions de cet été, José 
Mourinho est finalement resté une 
saison de plus à la Roma. Il s’agit 
sans doute des derniers mois 
du Portugais dans la capitaine 
italienne. On dit souvent que 
l’amour dure trois ans. C’est 
le cas dans cette histoire. Ses 
relations avec sa direction ne sont 
pas toujours au beau fixe, surtout 
avec Dan Friedkin, le propriétaire 
américain, obligeant Tiago Pinto 
à intervenir pour plaider la cause 
de son compatriote et le maintenir 
en poste.
Ce plan de sauvegarde ne va pas 

s’éterniser. Outre les tensions 
en interne, et c’est là le facteur 
déterminant, ce sont surtout les 
résultats irréguliers de l’équipe, 
proportionnellement aux moyens 
déployés (prêt payant de Lukaku 
et de Renato Sanches, transfert 
de Paredes, en plus de la venue 
la saison passée de Dybala), qui 
déçoivent. Après 12 journées, la 
Louve est 7e de Serie A à 5 points 
du podium. Mourinho a même du 
sauver sa tête au début du mois 
d’octobre en allant l’emporter à 
Cagliari.

José Mourinho regarde 
attentivement le PSG 

et le Real Madrid
La fin de cycle est proche et 
cela tombe bien car le contrat du 
Special One se finit en juin 2024, 
il ne sera vraisemblablement 

pas renouvelé mais il attend le 
mois de janvier pour étudier 
ses possibilités. Si d’ici là, les 
Giallorossi ne montrent aucun 
signe, il commencera à prospecter 

ailleurs. D’après Sky Sport Italia, 
le double vainqueur de la Ligue 
des Champions (2004, 2010) 
regarde attentivement deux 
destinations : le PSG et le Real 

Madrid si les postes venaient à 
se libérer, ce qui n’est pas du tout 
acquis.
Luis Enrique vient tout juste 
de débarquer en France. Ses 
résultats en Ligue des Champions 
seront le déterminant de la suite 
de son aventure. Du côté de la 
Casa Blanca, l’avenir de Carlo 
Ancelotti, en fin de contrat en 
juin prochain également, se 
joue en moment. Comme nous 
l’expliquions ce matin, le Real 
étudie la possibilité de le faire 
prolonger deux saisons de plus. 
Il existe une troisième possibilité, 
moins privilégié par Mourinho 
celle-ci, c’est l’Arabie saoudite. Il 
a même déjà contacté par le passé 
et serait accueilli à bras ouverts 
là-bas s’il le souhaitait.
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guerre en uKrAine :
Affrontements sur le Dniepr, Kiev revendique un succès…

De « violents combats e « violents combats 
» ont eu lieu sur le » ont eu lieu sur le 
Dniepr entre l’armée Dniepr entre l’armée 

russe et ukrainienne, cette russe et ukrainienne, cette 
dernière revendiquant la dernière revendiquant la 
conquête de positions, une conquête de positions, une 
première depuis août. Moscou première depuis août. Moscou 
affirme de son côté avoir affirme de son côté avoir 
infligé de lourdes pertes à son infligé de lourdes pertes à son 
ennemi.ennemi.
L’objectif est de « repousser L’objectif est de « repousser 
l’ennemi aussi loin que l’ennemi aussi loin que 
possible » du fleuve, a possible » du fleuve, a 
déclaré vendredi l’état-déclaré vendredi l’état-
major ukrainien, après avoir major ukrainien, après avoir 
revendiqué des gains de revendiqué des gains de 
positions au niveau du Dniepr, positions au niveau du Dniepr, 
là où ont eu lieu de « violents là où ont eu lieu de « violents 
combats » entre l’armée combats » entre l’armée 
ukrainienne et russe. Aussi, ukrainienne et russe. Aussi, 
cette première affirme avoir cette première affirme avoir 
réussi à « chasser les Russes réussi à « chasser les Russes 
de leurs positions sur la rive de leurs positions sur la rive 
gauche du fleuve ».gauche du fleuve ».
Moscou déclare de son côté Moscou déclare de son côté 
avoir infligé de lourdes pertes avoir infligé de lourdes pertes 
chez les Ukrainiens, avançant chez les Ukrainiens, avançant 
le chiffre de 460 soldats tués le chiffre de 460 soldats tués 
ou blessés.ou blessés.

L’Ukraine revendique un L’Ukraine revendique un 
succès face aux Russes sur succès face aux Russes sur 

le Dniepr, après des mois de le Dniepr, après des mois de 
contre-offensivecontre-offensive

L’Ukraine a revendiqué L’Ukraine a revendiqué 
vendredi la conquête de vendredi la conquête de 
positions sur la rive du Dniepr positions sur la rive du Dniepr 
occupée par les Russes, occupée par les Russes, 
après des mois d’une contre-après des mois d’une contre-
offensive décevante, tout en offensive décevante, tout en 
admettant que les combats y admettant que les combats y 

sont « violents » et toujours en sont « violents » et toujours en 
cours.cours.
Les forces ukrainiennes « Les forces ukrainiennes « 
ont mené une série d’actions ont mené une série d’actions 
réussies sur la rive gauche du réussies sur la rive gauche du 
fleuve Dniepr » dans la région fleuve Dniepr » dans la région 
de Kherson (sud), a indiqué sur de Kherson (sud), a indiqué sur 
Facebook le commandement Facebook le commandement 
de l’ infanterie de marine qui de l’infanterie de marine qui 
revendique « plusieurs têtes revendique « plusieurs têtes 
de ponts » dans cette zone et de ponts » dans cette zone et 
de « lourdes pertes » infligées de « lourdes pertes » infligées 
à l’ennemi.à l’ennemi.
« Des unités ukrainiennes ont « Des unités ukrainiennes ont 
réussi à chasser les Russes réussi à chasser les Russes 
de leurs positions sur la rive de leurs positions sur la rive 
gauche du fleuve », a confirmé gauche du fleuve », a confirmé 
peu après l’état-major, peu après l’état-major, 
ajoutant que des « combats ajoutant que des « combats 
violents » et « des opérations violents » et « des opérations 
de sabotage, de raid et de de sabotage, de raid et de 
reconnaissance » étaient en reconnaissance » étaient en 
cours.cours.
Il s’agit du premier succès Il s’agit du premier succès 
revendiqué par l’Ukraine dans revendiqué par l’Ukraine dans 
sa contre-offensive depuis la sa contre-offensive depuis la 
reprise du village du Robotyné reprise du village du Robotyné 
en août, dans la région en août, dans la région 
méridionale de Zaporijjia.méridionale de Zaporijjia.
Après des jours de silence, Après des jours de silence, 
l’armée russe a pour sa part l’armée russe a pour sa part 
affirmé vendredi avoir infligé affirmé vendredi avoir infligé 
toute la semaine de lourdes toute la semaine de lourdes 
pertes aux forces tentant de pertes aux forces tentant de 
débarquer sur la rive qu’elle débarquer sur la rive qu’elle 
occupe, sans évoquer les têtes occupe, sans évoquer les têtes 
de pont ukrainiennes.de pont ukrainiennes.
« Dans le secteur de Kherson « Dans le secteur de Kherson 
(sud), sur la rive droite du (sud), sur la rive droite du 
Dniepr et lors d’une tentative Dniepr et lors d’une tentative 

de débarquement sur une île, de débarquement sur une île, 
l’adversaire a perdu plus de l’adversaire a perdu plus de 
460 soldats tués ou blessés, 460 soldats tués ou blessés, 
deux chars et 17 véhicules deux chars et 17 véhicules 
», a assuré le ministère de la », a assuré le ministère de la 
Défense dans son rapport, Défense dans son rapport, 
portant sur la période du 11 au portant sur la période du 11 au 
17 novembre.17 novembre.

Des milliers d’Ukrainiens Des milliers d’Ukrainiens 
privés d’électricité à la suite privés d’électricité à la suite 

de frappes russesde frappes russes
Des milliers d’Ukrainiens Des milliers d’Ukrainiens 
sont privés d’électricité dans sont privés d’électricité dans 
les zones du sud et l’est du les zones du sud et l’est du 
pays proches de la ligne de pays proches de la ligne de 
front à la suite de frappes front à la suite de frappes 
russes sur des infrastructures russes sur des infrastructures 
énergétiques, a indiqué énergétiques, a indiqué 
ce vendredi le ministère ce vendredi le ministère 
ukrainien de l’Énergie.ukrainien de l’Énergie.
Dans le Sud, les Dans le Sud, les 
bombardements ont plongé bombardements ont plongé 
dans le noir plus de 28 000 dans le noir plus de 28 000 
consommateurs dans la ville de consommateurs dans la ville de 
Kherson pilonnée par l’armée Kherson pilonnée par l’armée 
russe quasi quotidiennement russe quasi quotidiennement 
et environ 3 000 autres dans sa et environ 3 000 autres dans sa 
région, a indiqué le ministère région, a indiqué le ministère 
sur Telegram sans pour autant sur Telegram sans pour autant 
préciser quand les coupures préciser quand les coupures 
ont eu lieu.ont eu lieu.
Dans la région de Kharkiv, Dans la région de Kharkiv, 
dans l’Est, une frappe a dans l’Est, une frappe a 
endommagé une infrastructure endommagé une infrastructure 
énergétique. « Plus de 17 énergétique. « Plus de 17 
600 consommateurs restent 600 consommateurs restent 
sans électricité », a ajouté le sans électricité », a ajouté le 
ministère.ministère.
Dans la région de Donetsk, Dans la région de Donetsk, 
un bombardement russe a un bombardement russe a 

endommagé une ligne de haute endommagé une ligne de haute 
tension coupant le courant dans tension coupant le courant dans 
la ville de Kostiantynivka. « la ville de Kostiantynivka. « 
Au total, 122 localités sont Au total, 122 localités sont 
sans électricité », selon la sans électricité », selon la 
même source.même source.

La Russie a lancé ses La Russie a lancé ses 
livraisons de céréales livraisons de céréales 
gratuites à des pays gratuites à des pays 

africainsafricains
La Russie a débuté des La Russie a débuté des 
livraisons de céréales gratuites livraisons de céréales gratuites 
promises par Vladimir Poutine promises par Vladimir Poutine 
à plusieurs pays africains, en à plusieurs pays africains, en 
commençant par la Somalie commençant par la Somalie 
et le Burkina Faso, a indiqué et le Burkina Faso, a indiqué 
vendredi le ministre russe de vendredi le ministre russe de 
l’Agriculture.l’Agriculture.
« Les deux premiers navires, « Les deux premiers navires, 
25 000 tonnes chacun à 25 000 tonnes chacun à 
destination de la Somalie et du destination de la Somalie et du 
Burkina Faso, sont déjà partis Burkina Faso, sont déjà partis 
de ports russes, nous attendons de ports russes, nous attendons 
leur arrivée fin novembre, leur arrivée fin novembre, 
début décembre », a déclaré début décembre », a déclaré 
Dmitri Patrouchev. « Des Dmitri Patrouchev. « Des 
navires pour la Centrafrique, navires pour la Centrafrique, 
le Zimbabwe, le Mali et le Zimbabwe, le Mali et 
l’Érythrée chargés de blé l’Érythrée chargés de blé 
seront envoyés vers ces pays seront envoyés vers ces pays 
prochainement, avant la fin de prochainement, avant la fin de 
l’année », a-t-il poursuivi, cité l’année », a-t-il poursuivi, cité 
dans un communiqué de son dans un communiqué de son 
ministère publié sur Telegram.ministère publié sur Telegram.
Le président russe Vladimir Le président russe Vladimir 
Poutine avait assuré mi-Poutine avait assuré mi-
octobre que la Russie octobre que la Russie 
conservait un « potentiel très conservait un « potentiel très 
élevé » d’exportations de élevé » d’exportations de 
céréales malgré les sanctions céréales malgré les sanctions 

occidentales prises pour punir occidentales prises pour punir 
l’attaque contre l’Ukraine de l’attaque contre l’Ukraine de 
février 2022.février 2022.

L’UE veut interdire les L’UE veut interdire les 
importations de diamants importations de diamants 

russes et la vente de navires russes et la vente de navires 
pétroliers à la Russiepétroliers à la Russie

Après les discussions menées Après les discussions menées 
vendredi par les représentants vendredi par les représentants 
des États membres de l’Union des États membres de l’Union 
européenne (UE), l’exécutif européenne (UE), l’exécutif 
européen a proposé que les européen a proposé que les 
ventes de pétroliers incluent ventes de pétroliers incluent 
des clauses contractuelles des clauses contractuelles 
empêchant une revente des empêchant une revente des 
navires à la Russie ou leur navires à la Russie ou leur 
utilisation pour transporter du utilisation pour transporter du 
pétrole brut ou des produits pétrole brut ou des produits 
pétroliers en dehors du plafond pétroliers en dehors du plafond 
de prix défini à 60 dollars le de prix défini à 60 dollars le 
baril, rapporte Reuters.baril, rapporte Reuters.
Selon la même source, la Selon la même source, la 
Commission européenne Commission européenne 
souhaite également interdire souhaite également interdire 
les importations de diamants les importations de diamants 
russes, qu’ ils soient naturels russes, qu’ils soient naturels 
ou synthétiques, et de bijoux ou synthétiques, et de bijoux 
possédant des diamants russes possédant des diamants russes 
à partir de janvier 2024. La à partir de janvier 2024. La 
proposition prévoit aussi proposition prévoit aussi 
d’ interdire l’ importation, d’interdire l’importation, 
l’achat et le transfert des l’achat et le transfert des 
diamants transitant par la diamants transitant par la 
Russie ainsi que des diamants Russie ainsi que des diamants 
russes transformés dans des russes transformés dans des 
pays tiers, par exemple en Inde. pays tiers, par exemple en Inde. 
Cette dernière interdiction Cette dernière interdiction 
serait progressivement serait progressivement 
introduite à compter de mars introduite à compter de mars 
2024.2024. SEYBOUSE TIMES Dimanche 19 Novembre 2023ANEP 2323005623
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Cette coque pour smartphone fait fuir les agresseurs !

La Chine prévoit une production de masse de ses robots 
humanoïdes

En Bref...

La start-up française Safee 
a créé une coque de smart-
phone connectée afin de 

lutter contre les agressions. Fa-
cile à déclencher, elle émet une 
alarme stridente et prévient vos 
contacts.
Votre smartphone pourrait bien-
tôt devenir votre meilleure arme 
pour vous défendre. Une start-up 
française a eu l’idée de transfor-
mer le smartphone en un outil 
anti-agression. Safee a conçu 
une coque connectée contenant 
un boîtier électronique qui per-
met de faire fuir les agresseurs et 
d’alerter ses contacts.
Tout comme les sifflets anti-
agression, la coque s’appuie sur 

le bruit comme arme de dis-
suasion, grâce à son alarme de 
130 décibels. Pour cela, il suffit 
d’appuyer trois fois sur le bouton 
présent sur le boîtier. Toutefois, 
contrairement au sifflet, ce n’est 
pas son seul atout. Le boîtier 
est connecté en Bluetooth au 
smartphone. Grâce à l’applica-
tion Safee, il envoie une notifi-
cation aux contacts d’urgence et 
déclenche les caméra et micro-
phone du smartphone. L’appa-
reil transmet la géolocalisation 
et les images en direct pour que 
vos proches puissent contacter 
les secours si besoin, et l’appli-
cation conserve les preuves qui 
pourront être partagées avec les 

forces de l’ordre plus tard lors 
d’un dépôt de plainte.
La coque nécessite un abonne-
ment
La coque est cependant limitée 
aux derniers modèles d’iPhone. 
Pour les autres smartphones, 
le boîtier est vendu seul et peut 
être adapté à tous les modèles de 
téléphone grâce à une fixation 
magnétique, selon le construc-
teur. Le boîtier fait la même taille 
qu’une carte bancaire, pour une 
épaisseur de 7,2 millimètres et 
un poids de 40 grammes. L’auto-
nomie est annoncée entre 7 et 10 
jours, et l’appareil se recharge 
via une prise USB-C.

Le développement des robots hu-
manoïdes est devenu la priorité du 
gouvernement chinois qui ambi-
tionne de les produire en masse 
dès 2025. Pour les entreprises, 
la feuille de route est simple : 
prendre le leadership et damer le 
pion à la concurrence américaine, 
déjà fort avancée dans le domaine 
des services à la personne. À 
grand renfort d’intelligence arti-
ficielle et sur fond de guerre éco-
nomique, les robots humanoïdes 
constituent la prochaine révolu-
tion technologique.
Le gouvernement chinois a annon-
cé vouloir accélérer la conception 
et la production en série de robots 
humanoïdes autonomes afin de 
répondre à des besoins dans l’in-
dustrie, les services et l’aide à la 
personne. La Chine souhaite par 
la même occasion devenir le pays 
leader, devant les États-Unis dans 
ce qui s’annonce comme une nou-
velle révolution technologique.
C›est le ministère de l›Industrie et 
des Technologies de l›information 
(MIIT) qui a fait cette annonce à 
travers un rapport de neuf pages 

appelant les industries chinoises 
à accélérer le rythme. L›idée est 
qu›en 2025 la technologie per-
mette de mettre au point des ro-
bots humanoïdes fiables afin de 
les produire en masse d›ici 2027.
La feuille de route est donc par-
ticulièrement ambitieuse puisque 
l›idée est de développer dans les 
deux prochaines années des ma-
chines non seulement capables 
d›exécuter des tâches répétitives 
et souvent ingrates, mais égale-
ment de communiquer avec des 
humains, de créer une véritable 
interaction entre l›homme et la 
machine. Pour le gouvernement 
chinois, l›essor de ces robots 
pourrait avoir un jour un impact 
aussi important dans la vie des 
gens que celui, par le passé, des 
ordinateurs ou des smartphones.

Des robots humanoïdes tou-
jours plus évolués

Parmi les projets chinois les plus 
avancés figurent ceux de Xiaomi 
et de Fourier Intelligence. Xiaomi 
planche ainsi sur son CyberOne, 
un robot censé être capable de 
percevoir l›espace en 3D mais 

aussi de reconnaître des indivi-
dus et d›interpréter leurs gestes, 
leurs expressions et leurs émo-
tions. Combiné à une intelligence 
artificielle, il pourrait un jour 
directement interagir avec eux. 
De son côté, Fourier Intelligence 
s›apprête à lancer son premier 
robot humanoïde, baptisé GR-1, 
spécialisé dans l›action médicale, 
capable de se déplacer à 5 km/h et 
de porter des charges de plusieurs 
dizaines de kilogrammes. Ses 
premières livraisons sont prévues 
pour 2024.
Avec cette annonce, les Chinois 
entendent aussi et surtout couper 
l›herbe sous le pied des Améri-
cains et devenir le premier marché 
mondial en matière de robots hu-
manoïdes. Car, du côté des États-
Unis, les projets sont également 
nombreux et particulièrement 
ambitieux. La start-up Figure a 
ainsi déjà développé un premier 
prototype aux mensurations « 
humaines » (1,70 mètre pour 60 
kilos) et doté de doigts et non de 
pinces, pour encore mieux mani-
puler différents objets.

Quid des autres projets de 
robots humanoïdes ? 

À terme, l›ambition de Figure 
est de produire le premier robot 
humanoïde autonome commer-
cialement viable au monde, 
c›est-à-dire aussi « accessible » 
financièrement. D›autres compa-
gnies américaines, comme Boston 
Dynamics, Agility Robotics ou 
encore Tesla planchent également 
sur des projets de robots huma-
noïdes du même genre, aptes à 
soulever, manipuler et déplacer de 

lourdes charges.
À noter que ces machines, qui 
sur le papier sont déjà specta-
culaires, pourraient voir leurs 
capacités dopées prochainement 
à l›intelligence artificielle. C›est 
ainsi qu›OpenAI, l›éditeur de 
ChatGPT, annonce avoir investi 
dans la start-up norvégienne 1X 
Technologies, dans le but de déve-
lopper un robot bipède doté d›une 
intelligence inédite pour ce type 
de machine.

Un avant-goût après des années 
d’attente. Les premières images 
officielles du prochain Grand 
Theft Auto, ou GTA, seront 
dévoilées début décembre, a an-
noncé mercredi le studio Rocks-
tar Games dans un message de 
son fondateur. L’existence de 
ce futur volet, qui ne possède 
encore ni nom, ni date de sortie, 
avait été confirmée début 2022, 
avant que ne fuitent quelques 
mois plus tard sur Internet des 
images volées.

Machine à cash aussi populaire 
que décriée pour sa violence, 
Grand Theft Auto permet aux 
joueurs, depuis le tout premier 
épisode en 1997, d’incarner des 
criminels dans des villes ressem-
blant à New York, San Francisco, 
Miami ou dernièrement Los An-
geles (Los Santos dans le jeu).
Le jeu vidéo, un business ren-
table
« Nous sommes très heureux de 
vous annoncer que, début dé-
cembre, nous diffuserons la pre-

mière vidéo du prochain Grand 
Theft Auto », écrit Sam Houser 
dans ce message posté sur le site 
du studio, qui fêtera en même 
temps son 25e anniversaire. 
Cette présentation revêt un enjeu 
de taille pour Rockstar Games, 
alors que le dernier opus en date, 
GTA V sorti en 2013, a dépassé 
les 185 millions d’exemplaires 
vendus depuis son lancement et 
généré quelque 8 milliards de 
dollars de recettes.
Au total, la série, forte de plus 

d’une dizaine d’épisodes sans 
compter les rééditions et les com-
pilations, a pour sa part dépassé 
les 405 millions de titres écoulés. 
Signe de l’engouement qu’elle 
suscite, l’annonce de cette pre-
mière vidéo faisait bondir le titre 
de l’éditeur Take-Two, maison 
mère de Rockstar Games, à Wall 
Street : à 15h45 (14h45 GMT), 
il prenait près de 8 % à 146,90 
dollars dans un marché en très 
légère hausse.
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Avec ce changement 
simple dans 
l’alimentation, les 

scientifiques ont constaté 
une réduction des maladies 
cardiovasculaires et du 
diabète de type 2 ainsi qu’un 
risque plus faible de décès 
peu importe les causes.
Selon une récente étude majeure 
sur l’impact de l’alimentation 
sur la santé, remplacer la viande 
et les produits laitiers par des 
céréales complètes, des haricots, 
des noix et de l’huile d’olive 
permettrait de réduire le risque 
les maladies cardiovasculaires 
et de diabète de type 2.
Pour parvenir à cette 
conclusion, des chercheurs 
allemands ont analysé 37 études 
publiées. Objectif ? Déterminer 

avec précision les avantages 
de passer de la viande rouge et 
transformée, de la volaille, du 
poisson, des œufs et des produits 
laitiers aux aliments d’origine 
végétale tels que les haricots, les 

noix, les céréales complètes, les 
huiles, les fruits et les légumes.

Changer son alimentation
« Remplacer la viande rouge par 
des noix et des grains entiers, la 

viande transformée par des noix 
et légumineuses, produits laitiers 
aux noix et œufs aux noix et 
légumineuses était associé à un 
risque réduit de mortalité toutes 
causes confondues », rapporte 
l’étude. « Ces preuves mettent 
en évidence les avantages 
potentiels du passage d’une 
alimentation à base d’animaux, 
notamment de viande rouge 
et transformée, d’œufs, de 
produits laitiers, de volaille 
et de beurre, à des aliments 
d’origine végétale comme 
les noix, les légumineuses, 
les céréales complètes et 
l’huile d’olive », a déclaré 
la Dre Sabrina Schlesinger, 
autrice principale de l’étude 
menée au Centre allemand 
du diabète de Düsseldorf, 

citée par The Guardian.
« De nombreuses personnes 
commencent la journée avec 
un œuf au petit-déjeuner, mais 
les résultats de cette analyse 
suggèrent qu’il pourrait être 
préférable de remplacer ces 
aliments avec des aliments à 
base de plantes », complète 
la spécialiste. Dans le détail, 
remplacer un œuf par jour par des 
noix pourrait réduire le risque 
de maladies cardiovasculaires 
de 17 %, de diabète de type 2 
de 18 % et de décès prématuré 
de 15 %. La réduction la 
plus importante du risque de 
maladie cardiovasculaire – de 
36 % – intervient chez ceux qui 
ont remplacé 50 grammes de 
viande transformée par jour par 
30 grammes de grains entiers.

En collaboration avec 
Aurore Lavergnat 
(Diététicienne-

nutritionniste)
Avec l’arrivée de l’automne 
et des premières baisses de 
température, on troque les 
salades pour des soupes. Est-
ce une bonne idée de se mettre 
au régime soupe au chou pour 
perdre du poids ? Quels sont 
les effets du régime soupe 
au chou sur l’organisme ? 
Les mises en garde de la 
diététicienne-nutritionniste.
Comment faire le régime de 

la soupe au chou ?
 « Le régime soupe au chou 
n’est plus beaucoup pratiqué 
actuellement, avertit Aurore 
Lavergnat, diététicienne-
nutritionniste. Il s’agit d’un 
régime qui ressemble à une 
monodiète et qui date des 
années 1980. A cette époque, 
on proposait encore des 
régimes draconiens, sans 
se soucier des risques. Ce 
qui n’est, heureusement, 
plus le cas aujourd’hui. »
Le régime soupe au chou ne 
doit pas être suivi plus de 2 
jours. Il peut être envisagé 
après un très gros repas, comme 
ceux des fêtes de fin d’année.
Recette de la soupe aux choux
« La soupe au chou contient 
principalement du chou, et 
selon la saison : des carottes, 
des poireaux, des navets, des 

oignons, de l’ail, des tomates, 
des courgettes, du potiron… 
», précise Aurore Lavergnat.
Régime soupe au 
choux, le programme
• 1er jour : soupe 
au chou le matin, le midi, 
le soir + 1 fruit dans la 
journée, exceptée la banane.
• 2e jour : soupe 
au chou le matin, le midi, 
le soir + l’ajout d’autres 
légumes en plus de la soupe.
« La soupe au chou (comme 
les autres soupes) apporte un 
sentiment de satiété rapide 
mais de courte durée », précise 
la diététicienne-nutritionniste.
A la fin du régime soupe au 
chou, il est important de ne 
pas reprendre immédiatement 
une alimentation normale. « 
Le corps est en état de carence, 
prévient Aurore Lavergnat. 
Il va donc avoir tendance à 
stocker tout ce qu’il absorbe. 
C’est pourquoi il faut se 
réalimenter progressivement 
et attendre trois jours 
après la fin du régime pour 
consommer de la viande, des 
œufs, des matières grasses. 
Dans le cas contraire, le 
risque est d’avoir une reprise 
de kilos supplémentaires. » 

Régime soupe au chou : 
combien de kilos perdus ?

Le régime soupe au chou permet 
de perdre entre 3 et 5 kilos en 
une semaine car le chou est un 

légume riche en potassium, 
en calcium et en magnésium 
qui aident le métabolisme 
à brûler les graisses.
Soupe au chou : un 
régime amaigrissant
« Le régime soupe au chou 
est très hypocalorique, 
n’apportant pas plus de 350 à 
500 calories par jour !, alerte 
la diététicienne-nutritionniste. 
Ce régime très restrictif 
n’est pas un régime normal. 
De plus, il n’apprend pas 
à manger correctement. »

Quels sont les effets de la 
soupe au chou ?

« Le régime soupe au chou est 
dangereux pour la santé car 
trop restrictif, et il ne résout 
pas le problème de la perte de 
poids à long terme », prévient 
la diététicienne-nutritionniste.

Régime soupe au chou et 
carences alimentaires

Bien que de courte durée, le 
régime soupe au chou a des 
répercussions néfastes sur 
l’organisme que détaille, ci-
dessous, Aurore Lavergnat.
• Des problèmes 
digestifs (ballonnements, 
diarrhées) en raison de la 
richesse en fibres des fruits et 
légumes. « Le régime soupe 
au chou est à bannir en cas 
de colopathie », prévient la 
diététicienne-nutritionniste.
• Des carences : en 
sélénium, en acides gras 

essentiels oméga-3, en 
vitamines du groupe B et en 
vitamine D. « Ces substances 
agissent comme anti-
inflammatoires, antioxydants 
et jouent aussi un rôle 
sur le moral », précise la 
diététicienne-nutritionniste.
• Une fonte musculaire 
: « en raison du manque 
de protéines, explique la 
diététicienne-nutritionniste. 
Mais également un risque 
de déprime, de perte de 
vitalité, de motivation, les 
protéines jouant aussi un 
rôle de neurotransmetteur. »
• Une fatigue intense 
avec des difficultés à réaliser 
ses activités quotidiennes.
• Des problèmes 
cardiovasculaires car le 

régime soupe au chou entraîne 
de nombreuses carences.
• Une hypoglycémie 
en raison de l’insuffisance 
d’apport calorique.
• Un danger pour 
les personnes prenant des 
médicaments anticoagulants 
: « le chou étant riche en 
vitamine K », précise la 
diététicienne-nutritionniste.
Très déséquilibré, le régime 
soupe au chou est totalement 
déconseillé aux enfants, 
aux femmes enceintes et 
aux mères allaitantes, aux 
personnes âgées. Et de 
manière plus générale, à tout 
le monde ! Il existe d’autres 
régimes plus équilibrés 
destinés à perdre du poids.

Selon une étude, remplacer l’œuf par cet aliment serait bon 
pour votre santé

Que penser du régime soupe aux choux ?
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En langage courant, on 
appelle improprement 
citrouille (ou courge) de 

nombreux fruits de Cucurbitacées, 
appartenant au genre Cucurbita, 
sans distinguer les vraies courges 
des potirons, potimarron, 
citrouille, etc. qui appartiennent 
à des espèces différentes. C’est 
aussi le nom de plantes annuelles, 
cultivars de l’espèce Cucurbita 
pepo, qui donnent ces fruits.
Notons que l’espèce Cucurbita 
pepo comprend aussi diverses 
autres variétés telles que la 
courgette, la courge spaghetti, 
le pâtisson ou la courge patidou. 
Elle se distingue des autres 
espèces du genre Cucurbita par 
la présence d’un pédoncule dur 
et fibreux (qui rattache le fruit à 
la plante) comportant cinq côtes 
bien marquées et peu ou pas 
évasées à sa base. Quant aux 

autres variétés de la sous-espèce 
Cucurbita pepo var. pepo, elles 
se distinguent des citrouilles par 
leurs formes en forme de gland ou 
autres non sphériques.
Concernant les usages qui en sont 
faits, on peut dire pour simplifier 
que les citrouilles sont utilisées 
pour être sculptées, que les 
courges sont utilisées en cuisine 
et que les potirons sont utilisés 
pour la décoration (sans oublier 
de noter l’usage particulier 
des citrouilles de Styrie pour 
la production de graines 
oléagineuses à usage diététique).
La plante se développe 
vigoureusement sur plusieurs 
mètres carrés par une tige 
rampante ou buissonnante (selon 
les variétés) cannelée qui se 
ramifie au fur et à mesure. Les 
grandes feuilles souples situées 
au bout d’un long pétiole et 

nervurées sont obovales ou 
légèrement découpées en trois 
lobes du même vert foncé que 
celui de la grosse tige.
La citrouille a des racines 
assez profondes (1,2-1,8 m) 
et des racines adventives 
supplémentaires apparaissent 
aux nœuds (ramifications). C’est 
pourquoi elle tolère assez bien la 
sécheresse.
Les pieds monoïques portent à 
l’aisselle des pétioles de feuilles, 
dès le début de leur croissance 
et jusqu’aux premiers froids, un 
grand nombre de fleurs mâles 
(les premières à apparaître) et de 
fleurs femelles d’un beau jaune 
orangé qui ne produisent qu’une 
ou deux citrouilles de bonne 
taille. Le nombre de citrouilles 
pouvant varier selon les cultivars, 
elles sont plus nombreuses pour 
les variétés miniatures. Lorsque 

la densité de fleurs est assez 
faible, cela attire peu les insectes 
pollinisateurs.
Ce fruit utilisé comme un 
légume (ainsi que la tomate, le 
concombre, etc.) est de forme 
sphérique irrégulière, plus large 

que haute, de couleur orange 
plus ou moins teintée de jaune. 
D’un poids courant de 5 à 10 kg, 
elle peut atteindre 50 kg et plus. 
La chair, orange ou verte, est 
filandreuse et moins sucrée que 
celle des courges.

Le retour du froid, de la pluie 
et du vent endommagent 
considérablement notre peau 
qui est davantage exposée. 
Pour limiter les dégâts, une 
dermatologue nous dévoile 
quelques conseils pour mieux 
hydrater notre peau en cette 
période hivernale.
Avec la baisse des températures, 
l’alternance chaud-froid 
lorsque l’on sort ou encore le 
fait de prendre des douches 
trop chaudes, notre peau est 
agressée. De nombreuses parties 
du corps, plus exposées que 
d’autres, ont tendance à devenir 
sèches et fragilisées. C’est le 
cas notamment du visage, des 
mains ou encore des lèvres. Il 
convient donc de chouchouter 
notre précieuse et d’adapter 
notre routine beauté à la saison. 
Oui mais laquelle ? Au cours 
d’une vidéo publiée sur TikTok, 
la dermatologue Shereene Idriss 
nous dévoile comment garder 
une peau hydratée et en bonne 
santé en hiver. À suivre sans 
modération !
Une dermatologue dévoile ses 
meilleurs conseils pour hydrater 
efficacement la peau en hiver
Lavez son visage une seule fois 
par jour
La dermatologue américaine à 
succès proscrit le lavage de votre 
visage deux fois par jour à l’aide 
d’un nettoyant. Comme elle le 
souligne très clairement dans 
vidéo : «gardez votre nettoyant 
pour le soir et ne l’utilisez pas 
le matin». En effet, avec les 

températures qui se rafraîchissent 
et le temps sec, si vous vous lavez 
trop souvent votre visage alors 
«vous allez beaucoup solliciter 
votre peau». Aussi, il faut veiller 
à bien choisir votre nettoyant. 
D’après le médecin, il vaut mieux 
utiliser des «des produits à base 
de céramides et de glycérine». 
«Ils apportent une couche 
protectrice pour aider votre peau 
à prévenir la déshydratation et à 
la protéger contre les agressions 
extérieures», détaille le site 
officiel Paula’s choice.
Vaporisez une brume à base de 
glycérine
Les vertus de la glycérine sont 
nombreuses. Elle se dessine 
comme un des ingrédients 
miracle à adopter au quotidien. 
Ce composé organique protège 
et hydrate votre peau tout 
en favorisant la production 
de collagène selon le site 
officiel de La Roche-Posay. 
La dermatologue préconise 
maintenant de «créer sa propre 

brume à la glycérine». Et pour 
cela, rien de plus simple. Il vous 
suffira de vous procurer de la 
glycérine végétale en magasin 
et de diluer cet agent hydratant 
dans de l’eau. Il est important 
de noter qu’ «il ne faut jamais 
appliquer de la glycérine sur son 
visage» au risque d’irriter votre 
peau. Une fois le mélange réalisé, 
vous n’avez plus qu’à verser ce 
dernier dans un récipient, et de 
le vaporiser sur le visage tout au 
long de la journée. À vous la peau 
hydratée et en bonne santé !
Utilisez un humidificateur d’air
Si vous oubliez d›utiliser votre 
brume créée par vos soins, alors 
la dermatologue propose une 
alternative tout aussi efficace. 
Il vous suffira d›acheter un 
humidificateur d›air à ramener au 
bureau ou à poser à côté de votre 
lit. Cette technique aussi facile 
que pratique, permettra à votre 
peau de retrouver une certaine 
humidité même pendant votre 
sommeil.

Ingrédients:
150g de beurre mou
200g de sucre en poudre
4 oeufs, jaunes et blancs séparés
120ml de jus de citron frais
Le zeste râpé de 2 citrons
200g de farine
1 sachet de levure chimique
1 pincée de sel
200g de sucre glace (pour la 
meringue)
Directions:
Préchauffez le four à 180°C.
Dans un grand bol, battez le 
beurre et le sucre en poudre 
jusqu’à obtenir un mélange 
crémeux.
Incorporez les jaunes d’oeufs un 
à un en battant bien après chaque 
addition. Ajoutez ensuite le jus et 
le zeste de citron.
Dans un autre bol, mélangez 
la farine, la levure et le sel. 
Incorporez ce mélange à la 
préparation précédente en 

mélangeant délicatement.
Montez les blancs d’oeufs en 
neige ferme. Incorporez-les 
délicatement à la pâte.
Versez la pâte dans un moule 
préalablement beurré et fariné.
Enfournez pendant 25 minutes 
ou jusqu’à ce qu’un cure-dent 
inséré au centre en ressorte 
propre.
Laissez refroidir le gâteau.
Pour la meringue, battez les 
blancs d’oeufs restants avec le 
sucre glace jusqu’à obtenir une 
meringue ferme. Étalez-la sur 
le gâteau refroidi à l’aide d’une 
spatule.
À l’aide d’un chalumeau de 
cuisine, dorez légèrement la 
meringue.
Temps de préparation : 20 
minutes | Temps de cuisson : 
25 minutes | Durée totale : 45 
minutes
Kcal: 280 kcal | Portions : 8 
portions

Quoi de plus décoratif que quelques citrouilles au milieu 
de votre potager ?

Peau sèche 

3 conseils pour hydrater sa peau
Recette du Jour...

Gâteau nuage de citron 
meringué
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Le Festival international 
du film de la mer Rouge 
de Djeddah a dévoilé 

son film d’ouverture - «Hwjn», 
réalisé par Yasir Al-Yasiri.
Le festival se tiendra du 30 
novembre au 9 décembre.
«Le Festival international du 
film de la mer Rouge a le plaisir 
d’annoncer que «HWJN» de 
Yasir Al-Yasiri a été sélectionné 
comme film d’ouverture de sa 
troisième édition. Adapté du 
roman fantastique pour jeunes 
adultes à succès d’Ibrahim Abbas, 
le film raconte l’histoire d’un 
djinn curieux tombé amoureux 
d’une humaine tout en explorant 
la réalité derrière sa lignée 
royale, dans une combinaison 
éblouissante de folklore arabe 

et du royaume mystérieux des 
djinns», a indiqué le festival sur 
Instagram.
Le film met en vedette Baraa 

Alem, Nour Alkhadra, Naif 
Aldaferi, Alanoud Saud, Mohsen 
Mansour et Shaimaa al-Tayeb.
Mohammed al-Turki, PDG de 

la Fondation du film de la mer 
Rouge, a déclaré: «Choisir un 
film saoudien pour lancer la 
troisième édition du festival 
illustre le chemin parcouru par 
l’industrie cinématographique 
en si peu de temps. En tant 
que cinéaste saoudien, c’est un 
moment transformateur. Nous 
sommes à la fois enthousiastes 
et humbles d’être au cœur de la 
croissance cinématographique 
régionale en offrant une 
plateforme internationalement 
reconnue. Nous sommes ravis de 
démarrer notre prochaine édition 
avec HWJN !»
La semaine dernière, le festival 
a dévoilé son thème pour cette 
année : «Votre histoire, votre 
festival».

Les organisateurs ont souligné 
leur volonté de mettre en place 
«une plateforme unique et 
influente pour célébrer le cinéma, 
favoriser les échanges culturels 
et élargir les perspectives tout en 
accueillant des histoires de tous 
horizons».
Ils ont ajouté : «Il s’agit d’une 
plateforme cinématographique 
intégrale qui vise à favoriser la 
diversité à tous les niveaux de la 
création cinématographique, la 
propulsant au-delà d’une simple 
projection de films. Les concepts 
de diversité, de connexion 
et d’échanges culturels se 
manifestent pleinement dans le 
thème de cette édition.»

 La guitare utilisée par le chanteur 
américain Kurt Cobain lors de 
son dernier concert a été vendue 
aux enchères pour plus de 1,5 
million de dollars, a annoncé 
vendredi la maison d’enchères 
Julien’s Auctions.
Cette Fender Mustang pour 
gaucher était la guitare 

«préférée» du leader du groupe 
Nirvana, avec laquelle il a joué 
lors de la dernière tournée de 
Nirvana en 1993-1994, a-t-elle 
précisé dans un communiqué.
Avec sa patine bleu ciel, 
l’instrument mis aux enchères 
à Nashville dans le Tennessee, 
est intact, contrairement à de 

nombreuses guitares cassées sur 
scène par la légende du grunge.
En mai, une Fender Stratocaster 
noire fracassée par le chanteur 
avait atteint 595 000 lors 
d’enchères au Hard Rock Cafe 
de New York.
Après avoir marqué une 
génération au sein de Nirvana 

avec des tubes comme «Smells 
Like Teen Spirit» ou «Come as 
You Are», au cours d’une carrière 
marquée par son addiction à 
l’héroïne et sa relation complexe 
avec Courtney Love, Kurt 
Cobain s’était suicidé en avril 
1994, à 27 ans.
Jeudi, Julien’s Auctions a 

également vendu une autre 
guitare d’Eric Clapton, pour près 
de 1,3 million de dollars.
Surnommée «The Fool», cette 
Gibson SG est fortement associée 
à la période du chanteur avec le 
groupe Cream, au sein duquel il 
a produit l’un des sons les plus 
distinctifs du rock.
Sa décoration personnalisée, 
au style psychédélique, fait 
de l’instrument l’un des plus 
facilement reconnaissables du 
rock et un symbole du «Summer 
of Love», le mouvement de 
contre-culture de 1967 qui a 
marqué une génération.
Eric Clapton, dont les riffs sur 
des chansons comme «Layla» 
ou «Sunshine of Your Love» 
lui ont valus la réputation d’être 
l’un des meilleurs guitaristes 
au monde, avait commencé à 
utiliser l’instrument lors de la 
première tournée aux Etats-Unis 
de Cream.

Sacrebleu ! Un crayonné d’une 
page de «Coke en stock», du père 
de Tintin, s’est envolé jeudi soir 
aux enchères, plus cher qu’une 
planche des «Lauriers de César» 
dédicacée par celui d’Astérix, 
a annoncé la maison Daniel 
Maghen vendredi.
Estimé à 90.000 euros, le 
crayonné original de la planche 
48 de «Coke en Stock», à la 
mine de plomb, par Hergé, a été 
adjugé à 120.000 euros.
De son côté, l’original à l’encre 
de Chine, dédicacé par Albert 

Uderzo, de la planche 25 des 
«Lauriers de César» (1972) a 
trouvé preneur pour 113.500 
euros.
D’autres pièces de légendes de la 
BD ont également été vendues, 
dont une planche noir et blanc 
de Gaston Lagaffe («Un gaffeur 
sachant gaffer», 1969) par 
Franquin, adjugé à 75.000 euros.
Le record pour Uderzo est 
l’illustration de couverture de 
l’album «Le Tour de Gaule», à la 
gouache et aux encres de couleur, 
vendue 1,449 million d’euros en 

2017. Celui pour Hergé est de 
3,175 millions d’euros en 2021, 
avec un projet de couverture non 
retenu pour «Le Lotus bleu», 
à l’encre de Chine, gouache et 
aquarelle.
Une autre vente de bandes 
dessinées, cette fois chez 
Artcurial, doit se tenir samedi. 
Elle proposera, dans une 
première partie, des originaux, 
albums et objets ayant appartenu 
à Hergé, le créateur de Tintin.

Le Festival international du film de la mer Rouge de Djeddah 
dévoile son film d’ouverture

La dernière guitare de Kurt Cobain adjugée à plus de 1,5 
million de dollars

Enchères

 Tintin et Milou au sommet, devant Astérix
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Filiale du groupe Mobilitas, 
Memorist se consacre 
à la numérisation et à 

la restauration de tous types 
d’archives. Journaux, peintures 
anciennes, manuscrits précieux, 
registres administratifs : l’histoire 
et la mémoire du continent 
dépendent aujourd’hui du digital.
C’est une peinture extraordinaire 
représentant la pesée de l’âme. 
On peut y voir, de gauche à 
droite, le dieu Osiris assis sur 
son trône, son épouse Isis et la 
Dévoreuse des âmes attendant 
sa pitance. Anubis, dieu à tête 
de chacal, semble porter sur ses 
épaules une sorte de balancier. 
Thot, dieu à tête d’Ibis, rédige 
sur une plaquette le résultat de 
la pesée. Derrière ce dernier, à 
l’extrême droite, le défunt lève 
les bras en signe de supplication.
Cette scène a été peinte sur une 
toile de lin collée sur le bois d’un 
sarcophage, il y a près de 2 500 
ans. Elle a été découverte, avec 
d’autres suaires du même genre, 
dans la nécropole de Sedeinga, 
dans l’actuel Soudan. Fondée 
par les Égyptiens sous la XVIIIe 
dynastie pharaonique (environ 
1 400 avant J.-C.), la cité est 
devenue une capitale provinciale 
au début de l’époque napatéenne 
et jusqu’à la fin du royaume de 
Méroé.
Les sarcophages ornés de toiles 
peintes de ce style ont été 
découverts dans la nécropole 
composée de quatre pyramides de 
briques crues. Ce genre de pièce 
archéologique est, bien entendu, 
très fragile. Les termites ont en 
grande partie mangé le bois des 
cercueils et une partie des toiles. 
Si des fragments ont pu survivre 
au passage des siècles, c’est sans 
doute grâce à la colle employée à 
l’époque.

Numérisation des œuvres
Ces fragments d’histoire ont été 
restaurés en 2016, à Toulouse 
(France), afin de pouvoir être 
exposés au musée de Khartoum. 
Mais ils sont aussi passés 
entre les mains de la société 
Arkhênum, qui les a numérisés 
sur scanner A00 dans ses ateliers 
de Champigny-sur-Marne. « 
Par un principe de balayage, le 
tissu est numérisé ligne par ligne 
avec une exposition minimum 
pour obtenir une image de très 
haute résolution, précise la 
société sur son site internet. 
Avec son éclairage par LED 
sans ultraviolets ni infrarouges, 
le nombre de lux apportés sur 
le document équivaut à ce qu’il 
aurait reçu s’il avait été exposé 
durant quinze minutes dans 
un musée avec un éclairage 

correspondant aux normes du 
ministère. »
L’histoire et la mémoire passent 
aujourd’hui par le digital. C’est 
fort de ce constat que le groupe 
Mobilitas (4 600 salariés, 
environ 450 millions d’euros de 
chiffre d’affaires), très présent 
en Afrique notamment avec son 
pilier AGS Déménagements, 
a créé Memorist, un « pôle de 
compétences pour la préservation, 
la restauration, la numérisation et 
le partage des patrimoines ».
Memorist (250 salariés, 20 
millions de chiffre d’affaires) 
rassemble désormais cinq 
entreprises françaises 
spécialisées. Outre Arkhênum 
(numérisation et valorisation du 
patrimoine), le groupe réunit La 
reliure du Limousin (restauration 
d’ouvrages précieux), Arts 
graphique & Patrimoine 
(relevé laser, numérisation 
et modélisation 3D), Tribvn 
Imaging (numérisation de 
documents photographiques) 
et Vectracom (création de 
métadonnées, remasterisation de 
film).

Exporter les compétences en 
Afrique

Très présentes et actives sur le 
territoire français, les entreprises 
de Memorist tentent, ces 
dernières années, d’exporter leurs 
compétences en Afrique. « C’est 
une terre de prédilection pour le 
groupe, explique son directeur 
général Laurent Onaïnty. 
Memorist a été créé à l’initiative 
du président-fondateur de 
Mobilitas, Alain Taïeb, conseiller 
du commerce extérieur de la 
France né en Tunisie. Il s’agit 
de rassembler cinq sociétés pour 
créer un champion français de la 
valorisation du patrimoine. »
Si Laurent Onaïnty reconnaît 
que certains opérations relèvent 
quasiment du mécénat, la 
diversification de Mobilitas n’est 
pas à visée philanthropique. 
Memorist se positionne dans une 
logique d’image de marque et de 
développement de marchés sur le 
long terme : « On réfléchit, non 
pas avec une vision à deux ou 

trois ans, mais avec une vision à 
dix ans », dit-il. Sachant que la 
restauration et la numérisation 
peuvent intervenir dans des 
domaines très variés.
L’un des premiers chantiers 
africains, lancé en 2013, fut celui 
de la numérisation des fameux 
manuscrits de Tombouctou (Mali) 
en collaboration avec l’Institut 
national des sciences appliquées 
(INSA) de Lyon. À l’époque, une 
personne a été formée pendant 
plusieurs semaines pour permettre 
aux « petits propriétaires » de 
parchemins anciens de numériser 
leurs trésors – et les tranquilliser 
sur leur conservation à venir. 
D’un budget d’environ 35 000 
euros, l’opération a fait les frais 
de la guerre…
Trois ans plus tard, Arkhênum 
a numérisé les toiles retrouvées 
dans la nécropole de Sedeinga, 
après leur restauration par 
les équipes du Louvre. Une « 
opération blanche », relevant du 
mécénat de compétence. « Les 
opportunités sont évidemment 
très nombreuses en Afrique, 
confie Laurent Onaïnty, mais 
aboutir est plus difficile. Il y a une 
forme de volatilité des projets. » 
Il ne le dira pas directement, mais 
le patrimoine, pourtant source 
de richesse, ne fait que rarement 
partie des priorités politiques…

De l’Éthiopie au Sénégal
En avril 2021, un immense 
incendie parti de la montagne 
de la Table a partiellement 
détruit la bibliothèque Jagger, de 
l’université du Cap, en Afrique du 
Sud, où Mobilitas dispose d’une 
importante base arrière (environ 
1 500 salariés). Memorist a 
alors été mandaté pour restaurer 
les documents architecturaux 
endommagés, afin que la 
reconstruction puisse se faire en 
fonction des plans originaux. Le 
projet, qui devait être circonscrit 
à cet objectif, s’est finalement 
prolongé. Huit personnes sont 
désormais formées sur place à la 
restauration et à la numérisation, 
sous le regard d’une experte qui 
se rend sur place tous les deux 
mois. Budget de l’intervention : 

environ 100 000 euros par an.
Preuve s’il en est que le 
patrimoine est un concept à la 
fois large et essentiel : Memorist 
intervient actuellement dans les 
églises de Lalibela (Éthiopie) et 
sur les registres d’état civil au 
Sénégal ! En Éthiopie, le projet 
Sustainable Lalibela, lancé en 
2021, comprend la création d’un 
centre de ressources numériques 
du patrimoine. En partenariat 
avec l’École nationale des chartes, 
Memorist est en train d’établir 
une base de données du fonds 
précieux des églises, composé de 
300 manuscrits religieux datant 
du XIIe au XVIIIe siècle. Des 
bibles et documents liturgiques 
toujours utilisés de nos jours 
dans ce haut lieu du christianisme 
éthiopien.
Encadré par le gouvernement 
du pays, le projet consiste 
essentiellement à former des 
prêtres et des religieux à la 
numérisation de leurs archives. 
« Nous transportons le matériel 
acquis par l’école des chartes 
et nous apportons la méthode, 
explique Onaïnty. Après, le 
matériel et le savoir faire leur 
appartiennent. Nous n’avons 
évidemment aucun droit sur les 
documents numérisés ! » Budget 
: 40 000 euros.
Au Sénégal, c’est La reliure 
du Limousin qui, à travers 
Memorist, a été mandatée 
par l’Agence nationale d’état 

civil pour la restauration de 13 
000 registres d’état civil de la 
république du Sénégal. L’idée 
derrière un tel chantier, lancé 
le 5 juin dernier, est d’abord de 
permettre au service concerné 
d’assurer sa mission, mais aussi 
de « restaurer un pan de l’histoire 
démographique sénégalaise ». 
Sur place sont formées cinq 
personnes recrutées au sein de 
l’Université Gaston-Berger de 
Saint-Louis…
Memorist se déploie ainsi 
tous azimuts sur le continent, 
en fonction des opportunités, 
la plupart du temps dans une 
logique de partenariat public-
privé. « Il faut avoir la tête et les 
pieds en Afrique pour pouvoir 
faire avancer les projets », 
confie encore Laurent Onaïnty. 
Memorist a d’ailleurs pris le 
parti d’installer un développeur 
à Maurice – un premier projet 
concernant la numérisation des 
archives d’un quotidien de l’île 
étant en cours de finalisation. 
L’entreprise cherche en effet à se 
développer sur les supports dits 
industriels – les archives de la 
presse et surtout de l’audiovisuel 
– qui représentent un patrimoine 
mal considéré et mal conservé, 
parfois plus fragile qu’un 
sarcophage vieux de 2 500 ans.

Des pyramides du Soudan à Lalibela en Éthiopie, 
Memorist à la rescousse du patrimoine africain
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La sortie d’une « nouvelle 
» chanson des Beat-
les rendue possible par 

l’intelligence artificielle (IA) 
inspire d’autres groupes... Le 
bassiste de Nirvana envisage de 
compléter d’anciennes démos 
avec une même technologie.
Le début du mois de novembre 
a été marqué par la sortie d’un 
nouveau single des Beatles, « 
Now and then », rendu possible 
par l’exploitation d’une techno-
logie d’intelligence artificielle 
(IA) mise au point par l’équipe 
du réalisateur Peter Jackson. 
Celle-ci a permis d’isoler de 
façon parfaite la voix de John 
Lennon dans un enregistrement 
original longtemps jugé inex-
ploitable.
Le quatuor britannique n›est pas 
le seul à exploiter une telle tech-

nologie. Pour la récente réédi-
tion de l›album Utero de Nirva-
na, une même technologie d›IA 
a été mise à profit pour isoler 
chaque instrument. Le mixage 
a ainsi été effectué à partir de 
chaque piste séparée. « Nous 
avons pu obtenir un très bon 
mix de cette façon », a déclaré 
Krist Novoselic, ex-bassiste du 
groupe légendaire.
Publier des démos inédites du 
groupe
Au passage, Novoselic a laissé 
entendre qu›il souhaitait utiliser 
divers titres enregistrés par le 
groupe mais qui n›ont jamais été 
rendus publics, en se servant de 
l›IA pour aider à compléter cer-
taines démos.
Qu›en pense l›autre survivant du 
groupe, le batteur Dave Grohl ? 
Novoselic a expliqué qu›il lui 

en parlerait, tout comme au gui-
tariste Pat Smear qui remplace 
Kurt Cobain lors des tournées 
actuelles. Novoselic a fait réfé-
rence à la nouvelle chanson des 
Beatles pour justifier une telle 
approche.
Novoselic pose lui-même une li-
mite : il se refuserait à exploiter 
la technologie IA si les chansons 
résultant d›un tel traitement ne « 
sonnent » pas comme le groupe 
aux alentours de 1994. « Kurt 
Cobain n›est plus avec nous, 
donc il faut que nous fassions 
les choses bien. »
Signe des temps : Harvey Mason 
Jr, l›organisateur des Grammy 
Awards a indiqué que désor-
mais, les chansons générées 
avec l’aide de l’IA pourraient se 
voir récompenser dès 2024 !

Une manière détournée de 
recueillir des dons qui a déjà 
convaincu des milliers d’utili-
sateurs. Sur TikTok, une utilisa-
trice a créé début novembre un 
mini-jeu en réalité augmentée 
permettant de soutenir discrè-
tement la Palestine, rapporte le 
HuffPost.
Avec ce filtre très simple, les uti-
lisateurs endossent le rôle d’une 
tranche de pastèque qui doit ré-
cupérer ses pépins. Il dissimule 
une cause humanitaire d’actua-
lité : comme l’a révélé sa créa-
trice Jourdan Louise, les gains 
perçus grâce à ce filtre seront 
reversés à plusieurs associa-
tions qui œuvrent en Palestine, 

comme Médecins sans fron-
tières et le Palestine Children’s 
Relief Fund.
Une pastèque pas anodine
Le succès est au rendez-vous : 
le filtre en réalité augmentée a 
déjà été utilisé dans plus de 4,4 
millions de vidéos en quelques 
jours. Il permettra de rassembler 
de l’argent à destination des Pa-
lestiniens grâce au fonds Effect 
Creator Rewards de TikTok, qui 
permet aux créateurs de monéti-
ser leur filtre.
La rémunération peut aller 
jusqu’à 14.000 dollars en fonc-
tion du nombre d’utilisations, 
précise The Verge. Pour activer 
la monétisation, il faut que le 

filtre apparaisse dans au moins 
200.000 vidéos, ce qui est déjà 
largement le cas du mini-jeu de 
la pastèque de Jourdan Louise.
L’influenceuse a annoncé 
qu’elle partagerait des captures 
d’écran des dons dès lors qu’elle 
aurait reçu l’argent. A noter que 
le choix de la pastèque pour ce 
jeu n’est pas anodin : le drapeau 
de la Palestine étant interdit ou 
controversé dans de nombreux 
pays depuis le début de la guerre 
entre le Hamas et Israël, de nom-
breux internautes le remplacent 
par la pastèque, qui a exactement 
les mêmes couleurs, explique le 
HuffPost.

Annuaire biographique des per-
sonnalités, le «Who’s Who in 
France», dont l’édition 2024 
paraît mercredi, fête son 70e 
anniversaire avec un nouvel 
éditeur, Franck Papazian, déter-
miné à le décliner en plateforme 
d’influence, avec une cérémonie 
annuelle, une newsletter quoti-
dienne et un prix littéraire.
Publié chaque année, le «Who’s 
Who», surnommé la «bible 
rouge», recense quelque 20 000 
personnalités «agissantes» de 
tous horizons (politiques, mili-
taires, grands patrons, scien-
tifiques, journalistes, artistes, 
sportifs, artisans d’art...), «contri-
buant à l’activité et au rayonne-
ment de la France» et choisies 
selon des critères «de notoriété et 
de talent».
Chaque notice biographique dû-
ment vérifiée indique le parcours 
des membres, leurs responsabili-
tés et leurs coordonnées.

L’édition française du «Who’s 
Who» a été rachetée en avril par 
l’ancien publicitaire Franck Pa-
pazian (CBNews, Stratégies, Le 
Journal du Luxe, également fon-
dateur de Mediaschool, groupe 
d’écoles de communication, et 
administrateur du Syndicat de la 
presse professionnelle).
Engagée en 2022, la transac-
tion, dont le montant n’a pas été 
révélé, a été annoncée en avril, 
un mois après le décès brutal de 
l’éditeur Antoine Hébrard qui dé-
tenait le «Who’s Who» français 
depuis 1984.
Lancée en 1953 par l’éditeur 
Jacques Lafitte, le premier 
«Who’s Who» comptait 5 000 
noms, dont 1% seulement de 
femmes. Soixante-dix ans après, 
la «bible de celles et ceux qui 
comptent en France» dénombre 
3 637 femmes, soit près de 20%, 
en progression constante.
Parmi les impétrants en 2024, sé-

lectionnés par un comité sur des 
critères de réussite profession-
nelle, Corinne Mrejen, présidente 
du groupe Les Echos-Le Pari-
sien, Nathalie Smirnov, direc-
trice générale de la Croix-Rouge, 
le comédien et humoriste Fran-
çois Rollin, Fabrice Desvignes, 
le chef des cuisines de l’Elysée, 
Thibaut Vallette, l’écuyer en chef 
du Cadre noir de Saumur, Harry 
Sokol, professeur de gastro-enté-
rologie, le maître ébéniste Benoit 
Marcu et la journaliste-anima-
trice Cécile de Ménibus.
Le monde économique repré-
sente 47% des membres, la poli-
tique et la diplomatie 16,6%, la 
culture 11,2%, la recherche et les 
universités 4,8%, les médias 3,9 
%, l’agriculture et la gastronomie 
2,9%...
La moyenne d’âge est de 64 ans. 
Les doyens sont Simone Rozès, 
103 ans, première femme nom-
mée Première présidente de la 

Cour de cassation, et le philo-
sophe Edgar Morin, 102 ans. Le 
benjamin de la promotion est le 
député de Polynésie Tematai Le 
Gayic, 23 ans.
«Les prochaines promotions 
devront mettre plus en avant les 
femmes, les jeunes talents et les 
régions, souhaite Franck Papa-
zian, dans un entretien à l’AFP. 
La France regorge de talents et 
pas qu’en Île-de-France.»
«Who’s Who d’or»
«Le rachat du +Who’s Who+ se 
fait dans la continuité car on ne 
touche pas à une telle institu-
tion. Mais, comme le souhaitait 
Antoine Hébrard, nous allons 
réveiller la +belle endormie+ de 
l’excellence française en déve-
loppant ce +réseau des réseaux+ 
à travers notamment d’une plate-
forme d’échanges», poursuit le 
nouvel éditeur.
«Le +Who’s Who in France+ a 
le potentiel pour devenir un des 

réseaux d’influence français les 
plus puissants. La qualité de ses 
membres est inégalée. Les mettre 
en lumière à travers des inter-
views (sur le site et sur la news-
letter) permettra de valoriser nos 
richesses économiques, cultu-
relles et artistiques», souligne 
Franck Papazian, qui ambitionne 
de faire de son site internet un 
«nouveau média dédié à l’excel-
lence et au savoir-faire».
«Chaque année, nous décerne-
rons des +Who’s Who d’or+ 
lors d’une cérémonie. La pre-
mière aura lieu à L’Olympia le 
27 janvier 2025», ajoute-t-il. Et 
le Prix littéraire Antoine Hébrard 
récompensera chaque année une 
biographie, une «success story» 
ou «des histoires positives».
Tirée à 5 000 exemplaires, l’édi-
tion imprimée 2024, d’un poids 
de 4 kg, est vendue 699 euros.

Le bassiste de Nirvana envisage de compléter de vieilles 
démos du groupe avec l’intelligence artificielle

 Elle crée sur TikTok un jeu en réalité augmentée
 pour soutenir les Palestiniens

Le «Who’s Who», «réseau des réseaux», fête ses 70 ans
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L’ancien ministre 
algérien des Affaires 
étrangères, Ramtane 

Lamamra, a été chargé d’une 
nouvelle mission par le 
secrétaire général des Nations 
Unis.
En effet, Antonio Gueterres, 
SG de l’ONU, a annoncé 
la nomination de Ramtane 
Lamamra en qualité d’envoyé 
spécial de l’ONU pour le 
Soudan. Une mission qui 
s’inscrit dans les efforts de 
l’organisation qui siège à New 
York pour la Paix au Soudan.
Le nouvel envoyé personnel 
du secrétaire général de 

l’ONU au Sudan, Ramtane 
Lamamra, succèdera au 
politologue allemand, Volker 
Perthes, qui a présenté sa 
démission après quelques 
mois de la déclaration du 
gouvernement soudanais « 

Parthes n’est pas la bienvenue 
au Soudan », l’accusant d’être 
à l’origine « des tensions 
entre l’armée et les troupes 
paramilitaires ».
Faisant peau neuve, les 
Nations Unies tenteront de 

se rattraper en chargeant 
le diplomate chevronné, 
Ramtane Lamamra, de la 
mission de l’envoyé personnel 
de Gueterres au Soudan.
Dans un courrier adressé au 
Conseil de sécurité de l’ONU, 
le Soudan a réclamé, jeudi 
dernier, la fin « immédiate » 
de la mission politique des 
Nations unies dans le pays, 
Minuats.
Selon Al-Harith Idriss Al-
Harith, l’ambassadeur du 
Soudan à l’ONU, la Mission 
intégrée des Nations unies 
pour l’assistance à la transition 
au Soudan « ne répond plus 

aux besoins et priorités » de 
son pays.
Avec la nomination de 
Lamamra, ancien ministre 
des Affaires étrangères et 
ambassadeur de l’Algérie 
auprès des Nations Unies 
de 1993 à 1996, envoyé de 
l’ONU au Libéria entre 2003 
et 2007 entre autres, les 
Nations Unies misent sur sa 
renommée et son expérience 
pour mettre un terme à ce 
conflit qui a fait plus de 6.000 
morts parmi les civils et a pour 
conséquence le déplacement 
de 7.1 millions personnes 
selon un rapport de l’ONU.

Le Général d’Armée 
Saïd Chanegriha, 
Chef d’Etat-major de 

l’Armée nationale populaire 
(ANP), s’est rendu jeudi, au 
5e jour de sa visite officielle en 
Chine, aux sièges des sociétés 
CATIC et ELINC à Pékin, 
respectivement spécialisées 
dans la fabrication des avions 
et des matériels aéronautiques 
et l’innovation des techniques 
et systèmes de défense 
électronique et cybernétique, 
indique le ministère de la 
Défense nationale dans un 
communiqué.
«Lors de la cinquième journée 
de sa visite en République 

populaire de Chine, Monsieur 
le Général d’Armée Saïd 
Chanegriha, Chef d’Etat-
major de l’ANP, s’est rendu, 
aujourd’hui 16 novembre 2023, 
au siège de la société CATIC 
à Pékin, spécialisée dans la 
fabrication des avions et des 
matériels aéronautiques, filiale 
du Groupe mondial AVIC», 
précise la même source.
Le Général d’Armée a suivi 
un exposé sur «les produits 
de ladite société de différents 
types d’aéronefs, à l’instar 
des avions de recherche et 
de sauvetage (SAR), des 
bombardiers anti-incendie, 
ainsi que des hélicoptères et 

des avions de reconnaissance».
Il a tenu, par la suite, une 
séance de travail élargie 
avec les responsables de 
cette société où il a eu 
d’»amples explications sur les 

perspectives de coopération 
bilatérale entre les armées des 
deux pays dans le domaine de 
l’industrie militaire».
Le Chef d’Etat-major de l’ANP 
s’est rendu également au siège 

de la société ELINC, filiale du 
Groupe CEC, spécialisée dans 
l’innovation des techniques 
et systèmes de défense 
électronique et cybernétique.
Une séance de travail a été tenue 
à l’effet de «passer en revue 
les domaines de coopération 
et les moyens permettant son 
développement, à travers 
l’échange d’expériences», 
note la même source, relevant 
que le Général d’Armée «s’est 
enquis de près des laboratoires 
de recherche et de contrôle de 
ladite Société, avant de prendre 
une photo-souvenir avec les 
responsables».

Alors que la sélection 
algérienne de football 
menait au score face à 

l’équipe de la Somalie pour le 
compte de la première rencontre 
des éliminatoires de la Coupe 
du monde 2026, la défense 
algérienne a été surprise par 
une réduction de score.
Faisant son entrée sur le 
terrain, l’attaquant prolifique 
de l’équipe d’Algérie, Islam 
Slimani, a de nouveau été 
décisif. Ainsi, quelques minutes 
plus tard, le buteur historique 
des Verts a réussi à marquer 
le 3ᵉ but algérien, sécurisant 

la victoire des hommes de 
Belmadi sur la pelouse du stade 
de Baraki.
Le 44ᵉ but de Slimani avec 
l’Algérie a propulsé l’ancien 
attaquant du CR Belouizdad 
dans les devants de la scène 

africaine.
En effet, avec son but face à 
la Somalie, Slimani incruste 
son nom dans la légende du 
football africain en égalant 
l’ivoirien, Didier Drogba, à 
la tête des meilleurs buteurs 

africains de l’histoire des 
éliminatoires de la Coupe 
du monde. 18 réalisations en 
phase éliminatoire de la plus 
prestigieuse des compétitions 
internationales, tel est le 
nouveau record de Slimani.

Dépassant l’autre buteur 
légendaire du continent, 
Samuel Eto’o, Islam Slimani 
est en pôle position pour battre 
ce record. Une autre distinction 
personnelle pour l’attaquant 
algérien qui ne cesse de briller 
par son talent de renard des 
surfaces avec les Verts.

La célébration de Slimani en 
hommage à la Palestine
Inscrivant le 3ᵉ but algérien face 
à la Somalie, le buteur historique 
de l’équipe d’Algérie, Islam 
Slimani, a signé une remarque 
célébration. En effet, Slimani 
a sollicité le public du stade de 
Baraki à lui donner le drapeau 
palestinien.
Hissant l’étendard le plus 
présent dans les gradins après 
celui de l’Algérie, Slimani a 
rendu hommage à la population 
palestinienne, victime des 
atrocités perpétrées par l’armée 
de l’occupation.
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Ramtane Lamamra nommé envoyé personnel 
du SG de l’ONU au Soudan

Le Chef d’Etat-major de l’ANP visite à Pékin 
les sièges des sociétés CATIC et ELINC

Slimani égale un record africain 
et rend hommage à la Palestine


